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E
l tema del fortaleci-
miento del sistema 
público de salud en 
México se ha hecho 

añejo y ha sido también objeto 
de constantes críticas y burlas 
por parte de la oposición al mo-
vimiento identificado como la 
Cuarta Transformación; esto 
particularmente desde que el 
ex presidente Andrés Manuel 
López Obrador proclamó que 
se tendría un sistema como 
el de Dinamarca, a inicios de 
su gobierno, y luego por el 
enorme desafío que fue la 
pandemia de Covid-19.

Por supuesto, otros mo-
mentos han incrementado la 
tensión entre opositores y la 
figura presidencial: la crisis de 
niños con cáncer en el Hospi-
tal Infantil de México Fede-
rico Gómez, la reorganización 
del modelo de abasto de medi-
camentos y el enfrentamiento 
con farmacéuticas y empre-
sas distribuidoras. Entre estas 
pugnas y la gritería partidista, 
lo que queda para el usuario 
de los institutos públicos de 
salud es la percepción de que 
todo cambia para empeorar, 
porque tampoco puede distin-
guirse el servicio habitual del 
griterío político.

El riesgo de abordar nueva-
mente el tema y hacer anun-
cios, por más benéficos que 
sean, es el del desgaste. Este 
martes, la presidenta Claudia 
Sheinbaum expresó que para 
fin de año se inaugurarán 19 
hospitales y seis clínicas fa-
miliares que se encontraban 

programadas desde el sexe-
nio pasado. Si bien se trata 
de un mensaje positivo, son 
obras que ya se encontraban 
en marcha al inicio de su 
mandato y cuya conclusión 
es esperada con ansias por la 
población derechohabiente.

La percepción de la ciu-
dadanía sigue siendo terreno 
en disputa. Quienes siguen 
viendo las mismas (malas) ca-
ras en su clínica familiar y 
esperan meses para recibir 
atención especializada, di-
fícilmente aceptarán que el 
sistema ha mejorado a pesar 
de que en menos de un año 
ya hay 13 hospitales y ocho 
clínicas de medicina familiar 
tanto del Instituto Mexicano 
del Seguro Social (IMSS) como 
del Instituto de Seguridad y 
Servicios Sociales de los Traba-
jadores del Estado (Issste).

Fortalecer el sistema pú-
blico de salud no es solamente 
construir clínicas y hospita-
les estratégicamente, en todo 
el país. Es también dotarlos 
de equipamiento moderno y 
acorde a la capacidad de aten-
ción proyectada, laboratorios 
funcionales, insumos básicos 
que van desde gasas hasta in-
dumentaria para quirófano, 
pasando por camas y su ves-
timenta, instrumental quirúr-
gico, reactivos químicos, y por 
supuesto, medicamentos.

Que ya se haya adquirido 
96 por ciento de los medica-
mentos e insumos médicos es 
una magnífica noticia, pero no 
es suficiente para acallar el gol-

peteo político. A la oposición 
le interesa que se mantenga la 
percepción de que existe desa-
basto porque les permite “pin-
tar al león”, que en este caso 
es el Ejecutivo federal y en 
específico la Presidenta, como 
alguien desalmado, incapaz de 
empatizar con quienes sufren 
por algún padecimiento o con-
dición. El mejor remedio para 
esto es garantizar que los medi-
camentos lleguen a las manos 
que lo necesitan, en todas las 
clínicas familiares y hospitales 
públicos.

 Pero también es nece-
sario admitir que el sistema 
mexicano de salud pública ha 
estado bajo acecho desde su 
creación. El chiste de que las 
siglas IMSS e Issste significan 
“Importa Madres Su Salud” e 
“Inútil Solicitar Servicio, Sólo 
Tramitamos Entierros”, respec-
tivamente, data de mediados 
del siglo pasado, cuando ambas 
instituciones fueron creadas, 
de manera que los intereses 
tanto políticos como económi-
cos para que ambas sean perci-
bidas como débiles e ineficien-
tes vienen de muy lejos.

La promesa de lanzar en 
agosto el programa Rutas de la 
Salud, para que mediante ca-
miones, camionetas y lanchas 
lleguen los medicamentos “a 
cada rincón del país”, es espe-
ranzadora, pero si de verdad 
se quiere ganar en el terreno 
de la percepción, debe hacerse 
realidad que las medicinas lle-
guen a los pacientes que las 
esperan con ansias.

Medicinas: el alivio esperado

▲ Fortalecer el sistema público de salud no es solamente construir clínicas y hospitales (…) es también 
dotarlos de equipamiento moderno y acorde a la capacidad de atención proyectada. Foto Fernando Eloy
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En respuesta al atípico arribo 
de sargazo que afecta a todo 
el estado, la Secretaría de 
Marina envió un equipo de 
70 elementos a Tulum para 
colaborar en la limpieza de 
sargazo en Punta Piedra. Este 
esfuerzo se une al trabajo 

diario que realiza el equipo 
de Zofemat municipal, quie-
nes de forma permanente, 
desde muy tempranas horas 
realizan limpieza de las pla-
yas públicas.

El presidente municipal, 
Diego Castañón Trejo, agra-
deció la llegada del contin-
gente de la Marina y destacó 
la gravedad de la situación, 
mencionando que esta tem-

porada de sargazo ha impac-
tado fuertemente a todo el 
estado. Hizo un llamado a los 
concesionarios locales para 
que se sumen a los esfuer-
zos de limpieza, indicando 
que la tarea de combate al 
sargazo es responsabilidad 
de toda la comunidad.

Castañón Trejo agregó 
que el ayuntamiento de Tu-
lum, a través de Zofemat, 

ha estado realizando labores 
diarias de limpieza desde el 
inicio del recale de sargazo, 
y expresó la disposición de 
trabajar de manera coordi-
nada con los gobiernos esta-
tal y federal en beneficio de 
la población.

El contralmirante de la 
Marina, Topiltzin Flores 
Jaramillo, comentó que el 
contingente estará en Tu-

lum toda la semana y que, 
de ser necesario, se exten-
derá su apoyo. Informó 
además que Tulum cuenta 
con una barrera anti sar-
gazo de 2 mil 250 metros 
y que se desplegarán dos 
barcos en mar adentro 
para minimizar la llegada 
de sargazo, apoyando así 
al personal encargado de la 
limpieza de la costa.

Llegan 70 elementos de la Marina para apoyar en labores de 
limpieza ante el recale masivo de sargazo en costas de Tulum
DE LA REDACCIÓN

TULUM

Una derrama económica 
mayor a los 2 mil millones 
de dólares y alrededor de 
2.3 millones de visitantes 
son las cifras que se es-
peran captar en Quintana 
Roo esta temporada de 
verano, que inicia formal-
mente este 16 de julio.

Si bien el calendario ofi-
cial de la Secretaría de Edu-
cación Pública (SEP) marca 
como último día de clases 
este miércoles 16 de julio, 
muchas familias adelanta-
ron su descanso desde el re-
ciente fin de semana, por lo 
que los destinos turísticos 
se encuentran ya listos para 
recibir a visitantes naciona-
les y extranjeros.

“El problema son los avio-
nes y los aviones están vi-
niendo afortunadamente 
todos llenos, el reto es traer 
más frecuencias de aviones 
en el corto plazo, ha sido 
muy difícil. Sin embargo, sí 
remontó, de como se veía ju-
nio y julio, por lo menos unos 
tres puntos sí pudimos sa-
car adelante, yo calculo que 
vamos a terminar (con una 
ocupación hotelera de) alre-
dedor de 79-80 por ciento”, 
estimó Rodrigo de la Peña, 
presidente de la Asociación 
de Hoteles de Cancún, Puerto 
Morelos & Isla Mujeres.

La ocupación esperada, 
afirmó, no es mala, pero 
se mantendrá alrededor 
de tres puntos abajo de lo 
que se alcanzó el año pa-
sado, aunque hoy en día 
se tienen más habitaciones 
disponibles. Si bien el tu-
rismo estadunidense sigue 
siendo el mercado princi-
pal para el Caribe Mexi-
cano, en esta temporada de 

verano es el turista nacio-
nal el que retoma fuerza 
en la afluencia a todos los 
destinos del estado.

“En verano es el nacional 
quien más suple esta caída 
que de repente tenemos 
de Estados Unidos, que es 
nuestro mercado principal. 
Estamos haciendo censos de 
cancelaciones por el tema 
del sargazo, la realidad es 

que no ha sido algo signifi-
cativo, es un tema que ha 
hecho mucho ruido, pero no 
ha impactado”, reiteró.

El año pasado, recordó 
el líder hotelero, las ocu-
paciones se mantuvieron 
en 82 por ciento en pro-
medio, y aunque se tenía 
mucha expectativa de un 
incremento del turista 
canadiense, también se 

incrementará solamente 
unos dos o tres puntos, 
que son muy buenos, pero 
que no elevarán la ocupa-
ción más allá de lo que se 
tuvo el año pasado.

A nivel nacional, de 
acuerdo con las cifras de la 
Secretaría de Turismo (Sec-
tur), el periodo vacacional 
de verano 2025 generará 
una derrama económica de 
818 mil 208 millones de pe-
sos por consumo turístico, 
4.9 por ciento más compa-
rado con el año anterior.

La ocupación hotelera 
promedio alcanzará 62.2 
por ciento en todo el país, 
apenas 2 puntos más que en 
el 2024, previendo un flujo 
total de turistas de 48 millo-
nes 348 mil: 76.9 por ciento 
nacionales y 23.1 por ciento 
internacionales.

Del número total de vi-
sitantes se prevé que 21 
millones 203 mil turistas 
se hospeden en algún cen-
tro de hospedaje tradicio-
nal, lo que representa un 
aumento del 3.3 por ciento 
respecto al verano de 2024; 
mientras que 25 millones 
95 mil turistas nacionales 
y 2 millones 35 mil turistas 
extranjeros optarán por 
alojarse en otras modali-
dades de hospedaje, como 
viviendas de familiares o 
amigos, segundas residen-
cias o a través de platafor-
mas digitales.

Derrama de 2 mil mdd y 2.3 millones 
de turistas, expectativas para verano
Hoteleros esperan una ocupación de 80%, menor a la alcanzada el año pasado

ANA RAMÍREZ

CANCÚN

▲ Aunque el turismo estadunidense sigue siendo el mercado principal para el estado, el visitante 
nacional “lo suple” ante la caída por disminución de vuelos. Foto ayuntamiento de Benito Juárez
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Hay diálogo con habitantes de Bacalar 
por construcción de Defensa: Sheinbaum

El Gobierno de México dia-
loga con los habitantes de 
Bacalar inconformes por 
la construcción que realiza 
la Secretaría de la Defensa 
(Defensa) a las orillas de la 
laguna de los siete colores, 
aseguró la presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo en la 
Conferencia del pueblo de 
este martes 15 de julio.

“Ya hay diálogo con ellos, 
se está llegando a un acuerdo 
y son instalaciones de la Se-
cretaría de la Defensa, no es 
para una persona en parti-
cular ni mucho menos sino 
que son instalaciones para 
el Ejército Mexicano y hay y 
va a seguir habiendo diálogo 
con la comunidad”, destacó 
la mandataria federal.

Cabe recordar que las 
obras son una ampliación 
de las instalaciones de la 
secretaría ya existentes en 
Bacalar y corresponden a 
un centro de retiro para ele-
mentos militares. La incon-
formidad de los habitantes 
es porque el proyecto no fue 

consultado antes de su rea-
lización, por lo que temen 
daños al ecosistema lagunar.

Además, denuncian que 
para la obra la Defensa ob-
tuvo la exención de la Mani-
festación de Impacto Ambien-
tal (MIA). Actualmente los 
trabajos están detenidos gra-
cias a las suspensiones provi-
sionales que han obtenido los 
habitantes con los múltiples 
amparos presentados ante 
juzgados de la región.

Al ser cuestionada so-
bre el tema en la conferen-
cia de este martes, Claudia 
Sheinbaum reiteró que el 
proyecto cumple con todos 
los requisitos para aminorar 
impactos ambientales nece-
sarios para llevarse a cabo: 
“está todo en regla”.

Relleno de manglar

Asimismo, el gobierno de 
Quintana Roo investiga una 
denuncia por presunto re-
lleno de manglar en la zona 
conocida como el Estero de 
Chac, ubicada entre el Río 
Hondo y la laguna de Bacalar.

“Atendimos de inmediato 
una denuncia ciudadana por 

una posible afectación am-
biental en esta importante 
zona de humedales, conec-
tada al sistema lagunar de 
Bacalar y el Río Hondo”, pu-
blicó en sus redes sociales la 

gobernadora Mara Lezama 
Espinosa el lunes 14 de julio.

La mandataria estatal 
afirmó que en coordinación 
con especialistas de la Se-
cretaría de Ecología y Medio 

Ambiente de Quintana Roo 
realizan una inspección en 
el sitio para recabar infor-
mación técnica que permita 
presentar una denuncia for-
mal ante la Profepa.

ROSARIO RUIZ CANDURIZ

PLAYA DEL CARMEN

 Las obras a orillas de la laguna son una ampliación de las instalaciones de la Secretaría 
de la Defensa ya existentes en Bacalar y corresponden a un centro de retiro para elementos 
militares. Foto Consejo Ciudadano y Científico Pro Restauración y Preservación de Bacalar

Proyecto cumple con requisitos para aminorar impactos ambientales, dijo la Presidenta

Detienen en Cancún a dos policías de investigación de la 
FGE por su presunta participación en hechos de extorsión 

La Fiscalía General del Es-
tado (FGE) de Quintana Roo 
informó que cumplimentó 
dos órdenes de aprehensión, 
otorgadas por un juez de con-
trol, en contra de Armando 
René N. y Mario Carlos N. 
por su probable participa-
ción en hechos posiblemente 
constitutivos del delito de 
extorsión; ambos se desem-
peñaban como elementos de 
dicha dependencia.

Los detenidos, en su ca-
lidad de policías de inves-
tigación de la Fiscalía, ads-

critos a la zona hotelera de 
Cancún, acudieron el 21 de 
junio del presente año, al 
domicilio de la víctima, en la 
supermanzana 251, donde la 
amenazaron con llevarla de-
tenida por supuestamente 
tener carpetas de investiga-
ción en su contra.

Sin embargo, para so-
lucionar el problema, Ar-
mando René N. y Mario 
Carlos N. le exigieron a la 
mujer la cantidad de 250 
mil pesos, para no conti-
nuar investigando e in-
cluso eliminar todos los ar-
chivos de la denuncia; ante 
el temor de ser detenida, 
la víctima les dijo que le 

dieran un tiempo prudente 
para juntar el dinero.

Durante los días pos-
teriores, vía Whatsapp 
los imputados enviaron 
mensajes intimidatorios a 
la agraviada, e incluso Ar-
mando René N. acudió al 
centro laboral de la hija 
de la víctima, en donde la 
amenazó para que su ma-
dre entregara el dinero o 
de lo contrario haría que la 
despidieran de su trabajo.

Tras la denuncia de he-
chos, personal de la Fiscalía 
Especializada en Combate a 
los Delitos de Secuestro y 
Extorsión solicitó y obtuvo 
de un juez de control una 

orden de aprehensión en 
contra de Armando René N. 
y Mario Carlos N., la cual 
fue cumplimentada por 
elementos de la Policía de 
Investigación de la Fiscalía 
General del Estado; los cap-
turados quedaron a disposi-
ción de la autoridad judicial 
que los requirió.

En ese sentido, el fiscal 
general Raciel López Sa-
lazar reiteró con firmeza 
el compromiso de este or-
ganismo autónomo con la 
legalidad, la transparencia 
y la justicia, advirtiendo 
que ninguna persona es-
tará por encima de la ley, 
trátese de quien se trate.

El fiscal general señaló 
que el actuar de la Fis-
calía no responde a in-
tereses particulares ni a 
presiones externas, sino 
al mandato constitucional 
de procurar justicia en es-
tricto apego a la ley y con 
pleno respeto a los dere-
chos humanos.

“Este es un compromiso 
ético y jurídico. La ley debe 
aplicarse sin distingos, sin 
privilegios y sin temor. A 
quienes aún creen que la 
impunidad tiene espacio en 
nuestro estado, les decimos 
con total claridad: esa etapa 
ha terminado”, expresó Ra-
ciel López Salazar.

DE LA REDACCIÓN

CANCÚN
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Mascota del Mundial de 
2026 portará la marca 
“Tulum” en su camisa

La promoción turística de 
México dará un gran salto 
internacional durante el 
Mundial de 2026, la mascota 
oficial del país anfitrión, que 
junto con Canadá y Estados 
Unidos albergarán la fiesta 
futbolística, portará en su 
camiseta la marca “Tulum”, 
así lo anunció Caleb Ordóñez 
Talavera, director general de 
Visit México, durante su re-
ciente visita al municipio.

Según el funcionario, esta 
alianza estratégica busca 
aprovechar la visibilidad glo-
bal que ofrecerá el evento de-

portivo para posicionar a Tu-
lum como un destino de paz, 
bienestar y descanso. “Nos 
pusimos de acuerdo para que 
la mascota contenga la marca 
Tulum en su playera. Más allá 
de la imagen, la idea es que 
posicionemos a Tulum en al-
gunas ferias internacionales 
y también a través de una es-
trategia de promoción global 
durante el Mundial”, expresó.

Aún no se ha dado a co-
nocer la mascota oficial de 
la justa deportiva, que se dis-
putará del 11 de junio al 19 
de julio de 2026 en Canadá, 
Estados Unidos y México.

Ordóñez Talavera dijo 
que además del nombre 
de Tulum, la mascota lle-

vará un logo gris con los 
colores de la marca país, 
como parte de un esfuerzo 
por relanzar y visibilizar 
esta identidad nacional. Su-
brayó que el Mundial 2026 
será un evento histórico 
que detonará el turismo.

“Vamos a tener millones 
de personas que vienen a la 
fiesta futbolera. Queremos 
que Tulum sea reconocido 
como un lugar de mucha paz 
y wellness, donde la gente 
pueda ir a descansar”, indicó.

El director de Visit Mé-
xico asegurí que desde la 
institución harán “hasta 
lo imposible” para que Tu-
lum siga brillando ante 
los ojos del mundo.

MIGUEL AMÉNDOLA

TULUM

Estefanía Mercado, 
la alcaldesa mejor 
evaluada del estado

Estefanía Mercado, presi-
denta municipal de Playa del 
Carmen, encabeza el ranking 
de aprobación ciudadana en-
tre los 11 municipios de Quin-
tana Roo, de acuerdo con los 
resultados de las más recien-
tes encuestas publicadas por 
dos casas encuestadoras: Tác-
tica Política y Rubrum.

El estudio de Táctica Po-
lítica posiciona a Mercado 
como la alcaldesa con ma-
yor respaldo ciudadano en 
el estado, con un 74.6 por 
ciento de aprobación. El 
top 3 de esta lista lo com-
plementan Atenea Gómez, 
de Isla Mujeres, con 73.1 
por ciento y Blanca Merari 
Tziu, de Puerto Morelos, 
con 72.4 por ciento.

Mientras que en la más re-
ciente encuesta de Rubrum, 
realizada entre el 1 y 5 de julio 
de 2025, en la medición estatal, 
que incluye a Playa del Car-
men, Cancún y Chetumal, Es-
tefanía Mercado alcanzó 6.13 
puntos (de 10) en desempeño 
general, la más alta del estado; 
6.16 puntos en servicios públi-
cos, superando a Cancún (5.44) 
y Chetumal (5.11); 5.79 puntos 
en cercanía con la ciudadanía 
y 5.87 puntos en percepción de 
seguridad, lo que refleja avan-
ces en materia de tranquilidad 
y paz en el municipio.

Estas calificaciones la co-
locan por encima de sus ho-
mólogas Ana Peralta (Can-
cún) y Yensunni Martínez 
(Chetumal), reafirmando la 
confianza de las y los solida-
renses en el rumbo que ha 
tomado el municipio. 

DE LA REDACCIÓN

PLAYA DEL CARMEN

Con motivo del Día Internacional para 

la Conservación del Ecosistema de los 

Manglares, Aguakan realizará la ro-

dada “Pedaleando por los Manglares, 

protegemos nuestro futuro”, un evento 

gratuito que se llevará a cabo en Isla 

Mujeres el próximo 2 de agosto, con el 

objetivo de concienciar a la comunidad 

sobre la importancia de estos ecosiste-

mas únicos, especiales y vulnerables.

El recorrido ciclista abarcará más 

de 13 kilómetros alrededor de la isla, 

pasando por zonas clave en la con-

servación de los manglares, como el 

Mirador del Acantilado y Punta Sur, en 

el Monumento a la Diosa Ixchel.

La rodada es gratuita y está dirigida 

a personas mayores de 15 años, que 

cuenten con bicicleta semi profesional. 

Durante la actividad habrá estaciones de 

hidratación, descansos y charlas educa-

tivas para conocer de cerca las especies 

de mangle presentes en la región, así 

como su papel crucial en la protección 

del medio ambiente, la biodiversidad, el 

equilibrio de los humedales costeros y el 

bienestar de las comunidades.

Además de su papel ecológico, los 

manglares contribuyen a preservar la ca-

lidad del agua, reducir riesgos ante fenó-

menos hidrometeorológicos y mantener 

un suministro de agua más sostenible 

para las comunidades costeras.

El evento se realiza en colaboración 

con el Ayuntamiento de Isla Mujeres, 

Ultramar, Fundación Mia, Fiesta Inn, 

Hotel One, Dolphin Discovery, Fridas 

Cancún y la Universidad Sacro Core, 

como parte de su compromiso con la 

promoción de la educación ambiental 

y la participación ciudadana.

“Con esta rodada buscamos conec-

tar a la ciudadanía con la naturaleza, 

generar conciencia ambiental y refor-

zar nuestra cultura del agua. Prote-

ger los manglares es también proteger 

nuestro futuro”, señaló Alejandra Ma-

yorga, Coordinadora de Responsabili-

dad Social de Aguakan.

Los interesados pueden regis-

trarse de manera gratuita en el 

sitio oficial: www.aguakan.com. Es-

tas acciones fortalecen el compro-

miso de Aguakan con el cuidado 

del agua, los recursos naturales y 

el futuro de las familias en Benito 

Juárez, Isla Mujeres, Puerto More-

los y Playa del Carmen.

Aguakan refuerza su compromiso ambiental con  
“Rodada por los manglares”

 El recorrido ciclista abarcará más de 13 kilómetros alrededor de la isla, pasando por zonas clave en la conserva-
ción de los manglares, como el Mirador del Acantilado y Punta Sur, en el Monumento a la Diosa Ixchel. Foto Aguakan
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El gobierno del estado, a 
través de la Secretaría de 
Educación (Segey) informa 
que ya se encuentra dispo-
nible el Calendario Escolar 
2025–2026, aplicable a es-
cuelas públicas y particula-
res incorporadas al sistema 
educativo estatal.

 En coordinación con el 
calendario emitido a nivel 
nacional por la Secretaría de 
Educación Pública (SEP), el 
documento establece 185 días 
efectivos de clases, con inicio 
el lunes 1 de septiembre de 
2025 y conclusión el miérco-
les 15 de julio de 2026. 

Además, se contemplan 
nueve días no consecutivos 
de suspensión de labores do-
centes durante el ciclo. 

El calendario también 
señala dos períodos vacacio-
nales: el primero del 22 de 

diciembre de 2025 al 6 de 
enero de 2026, y el segundo 
del 30 de marzo al 10 de 
abril de 2026. Asimismo, se 
llevarán a cabo ocho sesio-
nes ordinarias del Consejo 
Técnico Escolar, programa-
das para el último viernes 
de cada mes.

 De manera complemen-
taria, se incluyen fechas 
clave para recesos escola-
res, talleres de formación, 
jornadas de concientización, 
registro de calificaciones y 
procesos de preinscripción 
en todos los niveles de edu-
cación básica. Estas acciones 
buscan garantizar una pla-
neación eficaz y oportuna 
en beneficio de las comuni-
dades escolares del estado.

Dan a conocer el nuevo calendario 
escolar 2025-2026 para los centros 
educativos públicos y particulares

DE LA REDACCIÓN
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Segey indica 

que las clases 

comenzarán el 

1 de septiembre; 

habrá 9 días de 

suspesión docente

▲ El calendario señala dos períodos vacacionales: el primero 
del 22 de diciembre de 2025 al 6 de enero de 2026. Foto Segey

Con una inversión de 40 
millones de pesos, el go-
bierno del estado avanza 
en la construcción y re-
habilitación de 19 mil 365 
kilómetros de caminos 
sacacosechas en seis mu-
nicipios de Yucatán, en 
beneficio directo de pro-
ductoras y productores 
del campo.

 En Sacalum, la titular 
de la Secretaría de Infraes-
tructura para el Bienestar 
(SIB), Alaine López Briceño; 
el director general del Ins-
tituto de Infraestructura 
Carretera de Yucatán (In-
cay), Ángel Pérez Medrano; 
y el alcalde de ese muni-
cipio, Luis Carlos Nájera 
Vázquez, supervisaron el 
inicio de los trabajos en la 
unidad productiva de Plan 
Chac, donde se intervienen 
tres kilómetros de caminos 
sacacosechas para mejorar 

la movilidad rural e impul-
sar la productividad agrí-
cola de la zona.

 En total, se trabajará en 
cuatro unidades productivas: 
Lol-Ha, Nicté-Ha, Pozo 3 y Pozo 
5, con el objetivo de reducir los 
tiempos de traslado, optimizar 
los costos logísticos y facilitar el 
acceso a los mercados.  Las accio-
nes también abarcan los muni-
cipios de Ticul, Tzucacab, Tekax, 
Akil y Samahil, con lo que se for-
talece el desarrollo económico 
regional y se mejora la calidad de 
vida de las comunidades rurales.

 La titular de la SIB des-
tacó la importancia del tra-
bajo coordinado entre la 
SIB, el Incay y la Secretaría 
de Desarrollo Rural (Seder), 
conforme a la instrucción 
del gobernador Joaquín 
Díaz Mena de apoyar de 
manera integral a las perso-
nas que trabajan el campo. 

El director general del In-
cay detalló que los trabajos 
contemplan limpieza preli-
minar, escarificado de la su-
perficie existente, labores de 
terracería, construcción de 
sub-base de 15 centímetros 
de espesor compactado, apli-
cación de carpeta asfáltica 
mediante sistema de riegos y 
riego tapón con emulsión as-
fáltica de rompimiento rápido. 

Las obras forman parte 
del compromiso del gobierno 
con un desarrollo territorial 
ordenado y sostenible, im-
pulsando infraestructura 
que mejora las condiciones 
de vida de las comunidades 
rurales y fortalece las capaci-
dades productivas del campo.

Verifican avances del plan 
de caminos sacacosechas 
en municipio de Sacalum
DE LA REDACCIÓN
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La obras 

ayudarán a la 

movilidad rural 

e impulsarán la 

productividad 

agrícola

Durante la séptima jor-
nada de Audiencias con 
el Pueblo, el gobernador 
de Yucatán, Joaquín Díaz 
Mena, reiteró su compro-
miso escuchando de pri-
mera mano las necesida-
des de mujeres, madres de 
familia y personas en si-
tuación de vulnerabilidad, 
así como reportes relacio-
nados con servicios públi-
cos como fugas de agua, 
baches y escuelas en con-
diciones precarias.  

“No sólo escuchamos a 
la gente, sino que acudimos 
a dar respuesta. Hoy por 
hoy, ya hay domos cons-
truidos en escuelas, calles 
reparadas y planteles re-
habilitados, gracias a que 
el pueblo viene a expresar 
su sentir”, expresó desde el 
Palacio de Gobierno, donde 
atendió todas las solicitu-
des con respeto y apertura, 
reafirmando que en Yuca-

tán se gobierna con cerca-
nía y diálogo.

Con la convicción de que 
un buen gobierno se cons-
truye desde el territorio, el 
titular del Ejecutivo esta-
tal recibió personalmente 
a decenas de ciudadanos 
que, desde temprana hora, 
acudieron desde distintos 
municipios del estado para 
ser escuchados. 

Acompañado de la pre-
sidenta honoraria del DIF 
Yucatán, Wendy Méndez 
Naal, así como de funcio-
nariado estatal y federal, 
legisladoras y legisladores, 
Díaz Mena agradeció el res-
paldo de la presidenta Clau-
dia Sheinbaum Pardo, cuya 
sensibilidad y compromiso 
con Yucatán —dijo— han 
sido clave para fortalecer los 
programas sociales y avan-
zar hacia la justicia social.

“Este Palacio de Go-
bierno siempre será de 
puertas abiertas. Vamos a 
seguir recibiendo a cada 
persona que venga con 
una solicitud justa”.

Yucatecos señalan quejas 
sobre agua y baches en 
audiencias públicas

DE LA REDACCIÓN
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La administración muni-
cipal de Cecilia Patrón La-
viada brinda atención mé-
dica de calidad y calidez a la 
población, con un enfoque 
de cercanía, cuidado y pro-
tección que prioriza el bien-
estar de las y los ciudadanos 
garantizando el acceso a 
servicios de salud dignos y 
con justicia social.

En ese sentido, ha alcan-
zado un logro significativo 
en la atención médica a la 
población, al superar los 200 
mil servicios médicos brin-
dados en sólo ocho meses 
de trabajo. Este logro es un 
reflejo del compromiso de 
la alcaldesa y su equipo por 
mejorar la calidad de vida 
de los meridanos.

“En el nuevo estilo de go-
bernar Mérida, el bienestar 
de las familias meridanas, 
es lo más importante para 
nosotros, por eso promo-
vemos el acceso a servicios 
de salud dignos, con justicia 
social, solo de esta manera 
aseguramos que todos los 
ciudadanos tengan una me-
jor calidad de vida”, aseguró 
la presidenta municipal.

Cecilia Patrón señaló 
que la creciente demanda 
de servicios médicos ha sido 
atendida con éxito gracias a 
la implementación de pro-
gramas y acciones enfoca-
das en la atención a la pobla-
ción vulnerable.

De esta manera, la di-
rección de Bienestar Hu-
mano proporcionó 200 

mil 041 atenciones médi-
cas que incluyeron: 24 mil 
405 servicios en módulos 
médicos, 2 mil 770 en uni-
dades móviles, 3 mil 448 
consultas médicas a domi-
cilio, 16 mil 169 consultas 
odontológicas, 20 mil 337 
rehabilitaciones y 132 mil 
912 detecciones y atencio-
nes de enfermería.

Además, se realizaron 
4 mil 926 mastografías en 
unidades móviles de salud 
y en el Centro de Atención 
Médica a la Mujer (CAMM) 
donde también se ofrecen 
otros servicios ginecológi-
cos y de salud.  Asimismo, 
en los cuatro centros Alma 
Nova ubicados en el sur, 
oriente, poniente y norte de 

la ciudad se han atendido 
a 5 mil 659 personas para 
cuidar su salud mental.

Se brindaron 15 mil 982 
consultas psicológicas y 1 
mil 700 terapias para per-
sonas con discapacidad y 
trastornos del neurodesa-
rrollo. También, se lleva-
ron a cabo 317 ferias de la 
salud y se atendieron 3 mil 

649 personas en brigadas 
en las comisarías.

Igualmente, se entrega-
ron 3 mil 604 apoyos de len-
tes y 844 aparatos ortopédi-
cos a personas en situación 
de vulnerabilidad (silla de 
ruedas, andadores, auxiliar 
auditivo, bastones, etc.) y se 
entregaron 2 mil 336 tarje-
tas Mérida Contigo.

Supera ayuntamiento de Mérida 200 
mil servicios médicos en ocho meses
La alcaldesa atribuye éxito a realizar programas enfocados a sectores vulnerables

DE LA REDACCIÓN 

MÉRIDA

Dicen que fui tonto

Ni maíz.  Soy requete vivo pues 
ya ven que me quedé y todos 
pasaron a mejor vida.  Y esta 
vida está re padre pues tiene 

muchas ventajas en especial 
el que yo me pueda transpor-
tar como humito por todo el 
mundo para saber lo que pasa.

Lástima 

Que no esté mi amo 
para decirle tantas co-

sas interesantes. Él se 
sorprendería de todo lo 
que se hace ahora.

Y sin coca 

Yo sigo vivito y coleando 
y sin coca.  Ni la masco 
ni nada. El mate de coca 

es bien sabroso y ayuda 
para muchas cosas.  Lás-
tima que los narcos lo han 
convertido en algo tan 
dañino. Yo nunca la he 
necesitado pero conozco 
muchos humanos que la 
usan sin ser drogadictos.  
Como medicina.

Marihuana

Es la yerba que a nosotros nos 
curaba de todo y estaba en 
todas las casas.  Los humanos 
están locos en hacer de plan-
tas medicinales las barbari-
dades que hacen.  Y todo por 
ganar dinero.  No lo entiendo.

Quijotadas

SANCHO PANZA

▲ La dirección de Bienestar Humano proporcionó 200 mil 041 atenciones médicas que incluyeron 3 mil 448 consultas médicas a 
domicilio, 16 mil 169 consultas odontológicas y 132 mil 912 detecciones y atenciones de enfermería. Foto ayuntamiento de Mérida
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Pobladores de Nuevo Progreso y San 
Antonio Cárdenas mantienen bloqueo

Sin acuerdos con las autori-
dades estatales, habitantes 
de Nuevo Progreso y San 
Antonio Cárdenas, mantie-
nen bloqueada la carretera 
federal 180 o del Golfo, que 
comunica a Villahermosa, 
Tabasco con Ciudad del 
Carmen, Campeche.

La protesta se originó 
este domingo a las 18 horas, 
cuando habitantes de la co-
munidad de Nuevo Progreso 
se reunieron para acordar 
el bloqueo, en exigencia de 
que se inicie la instalación 
de equipos de la Subestación 
de la Comisión Federal de 
Electricidad (CFE) en Atasta.

Diálogo

Este martes acudieron a 
dialogar los inconformes, el 
subsecretario de Gobierno, 
César Marín Reyes, y direc-

tivos de CFE, sin embargo 
no lograron concretar 
acuerdos para lograr el le-
vantamiento del bloqueo.

Los manifestantes insis-
ten en mantenerse en el blo-
queo en tanto no se inicie 
la instalación de la Subes-
tación de la CFE en Atasta, 

que brinde solución a los fre-
cuentes bajones de energía 
que se registran en la zona.

En los puntos de blo-
queo, los manifestantes han 
comenzado a cobrar el de-
recho de peaje a los trans-
portistas y conductores, que 
van desde los 350 pesos y 

hasta los 700 pesos, depen-
diendo del tipo de unidad.

Molestia

Este bloqueo se mantiene 
a un día de iniciar formal-
mente la Feria en honor de 
la Virgen del Carmen, gene-

rando molestia e indignación 
entre la población de la Isla.

La Expo Ganadera po-
dría verse afectada de man-
tenerse el bloqueo, ya que 
algunos de los ejemplares 
que participarán son prove-
nientes de Nuevo Progreso 
y San Antonio Cárdenas.

DE LA REDACCIÓN 
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 La Expo Ganadera de la Isla podría verse afectada en caso de que el bloqueo continúe, ya que algunos de los 
ejemplares que participarán son provenientes de Nuevo Progreso y San Antonio Cárdenas. Foto LJM

Los manifestantes exigen que se instale una Subestación de la CFE en Atasta

Vinculan a proceso a agresor sexual de alumna de la Uacam

Ángel “N”, ex alumno de 
la Universidad Autónoma 
de Campeche (Uacam), fue 
vinculado a proceso este 
lunes 14 de julio, durante 
la continuación de la au-
diencia inicial integrada 
por el ataque sexual de la 
que fue víctima una estu-
diante en el presente año.

Ángel “N” es uno de los 
tres presuntos implicados; 
fue vinculado a proceso 
por violación equiparada 
tumultuaria, y sujeto a la 
medida cautelar de prisión 
preventiva oficiosa, por lo 
que permanecerá en el pe-
nal de San Francisco Ko-
bén, donde fue ingresado 
desde la semana pasada.

De acuerdo con lo inte-
grado en la carpeta judicial 
519/24-2025/JC, fue dete-

nido la mañana del jueves 
10 de julio, cuando perso-
nal de la Fiscalía General 
del Estado de Campeche 
(Fgecam) cumplimentó tres 
órdenes de cateo, dos en el 
fraccionamiento El Fénix y 
uno en la colonia Minas.

Según los reportes del 
Ministerio Público, el hoy 
detenido intentaba esca-
par brincando muros de las 
casas, pero fue retenido y 
presentado ante las auto-

ridades como uno de los 
principales sospechosos 
del delito de violación.

Ese jueves fue llevado 
ante el juez de Control, so-
licitando la ampliación del 
término constitucional que 
venció este lunes. La di-
ligencia judicial empezó a 
las tres de la tarde y con-
cluyó dos horas después.

Posteriormente, en la 
Fgecam señalaron fuentes 
extraoficiales que ya se tie-

nen ubicados a los otros 
dos señalados, y se espera 
a que en los días siguien-
tes se giren las órdenes de 
aprehensión de los jóvenes 
igualmente recién salidos 
de la Uacam, organismo 
que hasta el momento no 
se ha pronunciado por di-
cha situación.

Los organismos de pro-
curación de justicia esperan 
que el caso termine con bue-
nos términos para la víctima.

DE LA REDACCIÓN 
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Los quejosos 

insisten con 

mantenerse en  

el bloqueo
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Layda ya puede retomar tema 
de Monreal y relación con Alito

Tras la sentencia de la Su-
prema Corte de Justicia de la 
Nación (SCJN) sobre el caso 
del ex senador Ricardo Mon-
real contra la gobernadora 
Layda Sansores, el consejero 
jurídico del estado, Juan Pe-
dro Alcudia Vázquez, explicó 
que el máximo tribunal no 
benefició al ex senador, sino 
todo lo contrario, y Sansores 
San Román ya puede reto-
mar el tema de Monreal y 
su relación con Alito Moreno.

El jurídico recordó que 
los amparos solicitados 
por Ricardo Monreal, y el 

ex gobernador de Campe-
che Alejandro Alito Mo-
reno Cárdenas, no sólo 
eran iguales, sino que ya 
se les dio respuesta y que-
daron sin efecto cuando 
el gobierno de Campeche 
bajó los Martes del Jaguar 
donde supuestamente 
ellos y sus defensas, acu-
saron que fueron señala-
dos y denostados.

Mientras tanto, la go-
bernadora se burló de am-
bos funcionarios, pues dijo 
que hasta parece que uno 
le copió al otro, y en las 
solicitudes hechas, usaron 
el mismo argumento, sin 
cambiarle alguna letra o 
signo de puntuación, y por 

ello dijo sospechar la rela-
ción íntima de aparentes 
negocios de ambos, pues 
parece que tienen a los 
mismos abogados.

Alcudia Vázquez re-
tomó la palabra, y explicó 
que la SCJN se encontró 
con un nuevo tema por tra-
tar y sentar un precedente, 
pues ya habían temas entre 
ciudadanos y funcionarios, 
pero no entre funcionarios 
de alto rango, como el caso 
de Monreal cuando fue se-
nador versus la goberna-
dora Layda Sansores; y por 
ello se prolongó el proceso.

Sin embargo, el fun-
cionario también aclaró 
que mientras el tema de 

Monreal ya fue resuelto, 
y prefirió hacer un show 
mediático al publicar en 
diversos medios de comu-
nicación de circulación 
nacional que le ganó la 
demanda o controversia al 
gobierno del estado y la 
mandataria de Campeche, 
dijo “la realidad es lo con-
trario, pues ya se puede 
hablar de él pues no se 
puede adelantar a lo que 
usted dirá de él”, señaló.

Es decir, afirmó que 
estarían dañando su li-
bertad de expresión ne-
gándole la posibilidad de 
tocar temas de interés pú-
blico en el caso del estado 
de Campeche.

DE LA REDACCIÓN
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Consejero jurídico señala que el caso benefició a la gobernadora

PAN acusa 
que el TEEC 
busca tumbar 
elección pasada

El proceso de renovación del 
Partido de Acción Nacional 
(PAN) tiene aún pendientes, 
y la actual dirigencia de Ne-
lly Márquez Zapata denun-
ció que el Tribunal Electo-
ral del Estado de Campeche 
(TEEC) se está prestando a 
un juego sucio de intereses 
políticos entre el estado y la 
fórmula que perdió.

Afirmó que ellos tienen el 
aval incluso de la dirigencia 
nacional, pues durante los 
comicios electorales arribó 
un delegado nacional y él 
dio fe y legalidad del ejerci-
cio democrático al interior 
del partido, por lo que los re-
sultados favorecedores a la 
fórmula de Márquez Zapata 
y Mario Pacheco Ceballos es 
legítima, y elegida 100 por 
ciento por los militantes.

Además acusó que el 
TEEC está ejerciendo estas 
acciones a presión del Go-
bierno de Campeche por te-
mas políticos, pues aseguró 
que la fórmula integrada por 
Karla del Rosario Uc Tuz y 
Fernando Sarmiento Urbina, 
es financiada por Movi-
miento Regeneración Nacio-
nal (Morena) para tener el 
control del Instituto albiazul.

Aseguró que no dejarán 
de luchar por la decisión 
de la militancia, y llegarán 
hasta las últimas consecuen-
cias en caso de querer tum-
barles una elección conside-
rada por ella como legítima.

Los panistas señalaron 
que esta sentencia debió 
darse desde mayo, y hasta 
ahora es que se hace la re-
solución donde aparente-
mente es un hecho que re-
vocarán la elección de victo-
ria de Márquez Zapata, y se 
espera se repitan las accio-
nes democráticas al interior 
de esta institución política.

Resalta que la controversia 
fue promovida por la aspirante 
Karla del Rosario Uc Tuz, ex 
alcaldesa de Tenabo. En caso de 
resultar en contra de Márquez 
Zapata la resolución como se 
espera, primeramente impug-
narán, y posteriormente se re-
petiría la elección del Consejo.
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Toi Robot llega al DIF de Calkiní, y se pone a la 
vanguardia en atención a niñez neurodivergente

Con el firme compromiso de 
brindar atención integral e 
inclusiva a la niñez del muni-
cipio, el Sistema DIF Munici-
pal de Calkiní llevó a cabo la 
presentación del Toi Robot, 
una herramienta tecnológica 
de vanguardia destinada a 
apoyar terapias ocupaciona-
les dirigidas a niñas y niños 
con autismo y TDAH (Tras-
torno por Déficit de Aten-
ción e Hiperactividad).

Como parte de este 
evento, se ofreció la con-
ferencia magistral Visibili-

zando el TDAH: Acompañar, 

Transformar, impartida por 
el Dr. Ernesto Uribe Sego-
via, neurólogo pediatra, 
quien abordó la importan-
cia de comprender el com-
portamiento de los menores 
con esta condición, así como 
la necesidad de generar en-
tornos de acompañamiento 
y aceptación para su ade-
cuada inclusión social.

Durante su intervención, 
la presidenta del DIF Muni-

cipal, Guadalupe González 
Canto, señaló que la llegada 
del Toi Robot representa un 
gran avance en materia de 
atención terapéutica, al ofre-
cer nuevas posibilidades de 
intervención para niñas, ni-
ños, adolescentes y personas 
adultas que viven con alguna 
condición o discapacidad. 

Asimismo, agradeció 
al alcalde Milton Ulises 
Millán Atoche por su 
firme y decidido com-
promiso con sus ciudada-
nos, a su equipo del DIF 
Municipal, a la directora, 
Celeste Magaly Sunza Es-
quivel por su dedicación 
y trabajo para juntos ha-

cer posible este impor-
tante proyecto que hoy 
se ve cristalizado. 

“La tecnología puesta 
al servicio de la comuni-
dad se convierte en una 
herramienta poderosa 
con un enfoque inclu-
sivo, educativo y social”, 
afirmó González Canto.

DE LA REDACCIÓN 

CALKINÍ

 La llegada del Toi Robot al DIF de Calkiní representa un gran avance en materia de 
atención terapéutica, al ofrecer nuevas posibilidades de intervención para niñas, niños, 
adolescentes y personas adultas que viven con alguna condición o discapacidad. Foto LJM
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Las palabras demostraron ser más 
eficaces que el plomo. Lo supo 
desde joven Roberto Saviano, el 
escritor italiano que vive —y a ra-
tos sobrevive— con una sentencia 
de muerte firmada por La Camorra.
Su historia —de esas que si fuera 
novela resultaría inverosímil— co-
mienza en 2006, cuando publicó 
Gomorra, una autopsia poética de 
la criminalidad organizada que 
gangrena su Nápoles natal. Sa-
viano no inventó nada, sólo puso 
nombres, apellidos y métodos a 
un sistema criminal que todos co-
nocían, pero que nadie se atrevía 
a retratar. Traficantes, construc-
tores, políticos, jueces, curas y em-
presarios: todos forman parte del 
engranaje. Todos sabían, y todos 
callaban, menos él.
La osadía tuvo precio: La Camo-

rra no lo perdonó. A las pocas 
semanas de publicado el libro, el 
clan de los Casalesi —uno de los 
más poderosos de la organiza-
ción— le puso precio a su cabeza. 
Desde entonces, Saviano dejó de 
ser un hombre libre: No volvió 
a tener una casa, ni privacidad, 
ni descanso. En casi dos décadas 
ha habitado más de 60 lugares 
diferentes. Vive bajo custodia 
permanente, protegido por una 
escolta de siete agentes armados, 
las veinticuatro horas del día.

Desde 2006, su vida es un 
búnker, una maleta, una ventana 
tapiada; una conversación susu-
rrada, una rutina vigilada. Y una 
larga lista de amenazas: cartas, vi-
deos, mensajes cifrados. En 2008, 
el entonces ministro del Interior 
italiano, Giuliano Amato, reco-
noció que “el nivel de riesgo que 
corre Saviano es comparable al 
de quienes luchan contra el terro-
rismo internacional”.

Lo que escribe no son nove-
las negras: Son mapas de corrup-
ción. Saviano no sólo denunció 
al hampa napolitana, también re-
veló sus conexiones con el norte 
industrial de Italia, con las élites 
empresariales, los bancos, los pa-
raísos fiscales, los contenedores 
del puerto de Gioia Tauro, la alta 
costura de Milán, el cemento de 
Calabria y el oro de Zúrich. Mos-
tró cómo el crimen organizado no 
es el subsuelo del sistema, sino su 
estructura misma.

Y por eso lo quieren muerto.
Años después, con una iden-

tidad falsa, Estados Unidos le 
ofreció asilo. Se refugió bajo el 
seudónimo de David Dannon, 

escondido en casas prestadas, 
con la condición de dejar de es-
cribir: el silencio como libertad. 
Como él mismo confesó: “Me 
sentía muerto en vida”. Pero la 
abstinencia de palabras lo enfer-
maba más que el miedo. Hasta 
que un vecino lo reconoció. 
“¡Ah, el escritor italiano!”, dijo. Y 
todo volvió a empezar.

Su figura fue objeto de soli-
daridad internacional. Persona-
lidades como Salman Rushdie 
—también condenado por es-
cribir—, Margaret Atwood, Um-
berto Eco y Susan Sontag firma-
ron manifiestos en su defensa. 
Pero con el paso de los años, 
esa empatía se fue erosionando. 
En Italia, políticos de extrema 
derecha, como Matteo Salvini o 
Giorgia Meloni, lo señalaron de 
“privilegiado”, de vivir del erario; 
llegaron incluso a cuestionar el 
costo de su escolta: “Una medida 
de despilfarro”, dijeron algunos.

Sin embargo, la condena de 
muerte seguía activa. Las ame-
nazas nunca cesaron, y tampoco 
su angustia. En entrevistas re-
cientes, Saviano ha confesado 
que en varias ocasiones ha pen-
sado en suicidarse. “Hay momen-
tos en los que me he dicho: si 
me mato, se acabó el juego para 

ellos también.Pero no lo hice. No 
quería darles esa satisfacción”, ha 
dicho con voz quebrada.

Y entonces, el lunes pasado, 
ocurrió algo inesperado.
Un tribunal de Roma dictó sen-
tencia firme contra el jefe crimi-
nal Michele Zagaria —líder del 
clan Casalesi, capturado en 2011 
tras 16 años prófugo— y contra 
su abogado, Rosario Flocco. Am-
bos fueron condenados por ame-
nazar públicamente a Saviano. 
No fue una amenaza cualquiera: 
fue en televisión, en horario es-
telar, ante millones de especta-
dores: Un desafío directo a la 
justicia y al periodismo.

La sentencia tardó 17 años. En 
ese tiempo hubo una primera con-
dena anulada, traslado de tribu-
nal, nuevo juicio y al menos cinco 
aplazamientos: desde certificados 
médicos estratégicamente presen-
tados hasta recusaciones. “La justi-
cia se me ha ido como arena entre 
los dedos”, escribió Saviano. Pero 
esta vez no. Esta vez el sistema no 
se quebró. Esta vez la verdad ganó 
un round.
Al escuchar la resolución, Saviano 
se derrumbó. Lloró como quien 
llora por su propio entierro in-
terrumpido. Abrazado a su re-
presentante legal, declaró entre 

sollozos: “Me han robado la vida, 
y yo me la he dejado robar”. No 
fue una frase de derrota, sino de 
crudeza. El precio que ha pagado 
por su coherencia es incalculable. 
En su libro ZeroZeroZero, donde 
documenta el negocio global de la 
cocaína, escribió que quien decide 
hablar contra el crimen se con-
vierte en “hijo de nadie, sin tierra, 
sin tumba, sin paz”.

Y sin embargo, sigue. No por he-
roísmo, sino por necedad. O por rabia.

Esta sentencia no borra los 
años de miedo, ni las habitaciones 
vacías, ni las relaciones truncas, ni 
las tentaciones de rendirse. Pero 
representa algo: la afirmación de 
que las palabras pueden más que 
el plomo. Que el sistema, por lento 
y torpe que sea, puede encontrar 
la brújula. Que la memoria puede 
vencer al olvido, que los libros 
—esos malditos, poderosos libros— 
aún hacen temblar a los tiranos.

Al final del día, Saviano escri-
bió en sus redes una línea seca, 
cortante, hermosa. La misma que 
cierra Gomorra. La misma que 
pronunció cuando dejó de llorar 
en el tribunal y dibujó una mueca 
de sonrisa: “Malditos bastardos: 
Sigo vivo.”

pcicero@8am.com.mx

“Malditos bastardos: Sigo vivo”
PABLO A. CICERO

▲ “Lo que escribe no son novelas negras: son mapas de corrupción (…) y por eso lo quieren muerto”. Foto Efe
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H
ace unas semanas, la se-
cretaria Bárcena dijo du-
rante una entrevista que 
las comunidades menoni-

tas en el sureste se habían conver-
tido en un problema ambiental, y 
que cuando la autoridad había in-
tentado acercarse a ellos con el pro-
pósito de llamarlos al orden (estoy 
parafraseando, no citando), habían 
respondido con franca resistencia, 
incluso con armas en mano. Poco 
después aparecieron varias notas 
en los medios, donde informa que la 
autoridad ambiental había “detec-
tado” varias áreas en las selvas de la 
península de Yucatán que habían 
sido taladas y quemadas por grupos 
vinculados con las comunidades 
menonitas. Todo esfuerzo realizado 
para detener los procesos de cambio 
de uso del suelo no autorizados, que 
deterioran los ecosistemas foresta-
les y contribuyen a dificultar las ac-
ciones de mitigación y adaptación 
al cambio climático, incrementan 
la presión sobre la biodiversidad 
regional, y atentan contra la capaci-
dad productiva de las comunidades 
indígenas y ejidales, es digno de 
aplauso, sin cortapisas. Peor creo 
que este caos en particular requiere 
varias precisiones.

En primer lugar, la autoridad 
ambiental no detectó nada, o al me-

nos, no recientemente: la actividad 
agropecuaria ilegal y descontrolada 
de las comunidades menonitas en 
el sureste mexicano es una historia 
que viene ya de hace algunas dé-
cadas, a sabiendas de autoridades 
ejidales, municipales, estatales y fe-
derales. Esto no es un mero matiz. 
Se debe reconocer desde luego que 
haber atendido el asunto, y lograr 
la suspensión de la actividad ilegal 
en cuando menos unas dos mil seis-
cientas hectáreas, manda una señal 
correcta, en el sentido de que el 
gobierno federal no está dispuesto 
a tolerar que se continúe destro-
zando impunemente el patrimonio 
natural del trópico mexicano. Aquí 
habría que aplicar la máxima – que 
es ya un lugar común – de que el 
buen juez por su casa empieza, y 
buscar que las agencias federales 
responsables de los destrozos am-
bientales generados por las obras 
del tren maya sean restaurados o, 
cuando menos, compensados.

En segundo lugar, no está de más 
subrayar el hehco de que oponerse 
a las actividades emprendidas pro 
las comunidades menonitas no es 
un asunto discriminatorio, racista o 
xenófobo. No nos oponemos a ellas 
por el hehco de ser realizadas pre-
cisamente por ese grupo social sino 
por su carácter ilegal, lesivo a las con-
diciones ambientales de los ecosiste-
mas de la región, y atentatorio contra 
el derecho de las comunidades locales 

a habitar un ambiente sano que haga 
factible un desarrollo sustentable.

En tercer lugar, se debe des-
tacar el hecho de que el éxito de 
las comunidades de menonitas en 
la península se explica en parte 
gracias al respaldo que han reci-
bido por parte de algunas agencias 
federales o paraestatales, como la 
Comisión Federal de Electricidad, 
que los ha dotado de infraestruc-
tura que les permite contar con 
energía para riego, o la Comisión 
Nacional del Agua, que les ha 
otorgado concesiones para el uso 
del agua del subsuelo y autori-
zaciones para la perforación de 
pozos. También han sido habili-
tados por la conducta de algunos 
de los dueños de la tierra (ejidata-
rios y pequeños propietarios) que 
han visto en el ingreso fácil y de 
corto plazo de dinero contante y 
sonante una ventaja que supera 
las dificultades del trabajo agro-
pecuario y silvícola convencional. 
Desde luego, también les ha ayu-
dado la actitud complaciente de 
autoridades locales, que ven en 
la laboriosidad de los menonitas 
un ejemplo de tesón y dedicación 
digno de ser emulado, y no consi-
deran los impactos negativos que 
conlleva su desprecio por las exi-
gencias medioambientales.

Es cierto que las comunidades 
de menonitas consideran que no 
se encuentran sujetas a las leyes 

vigentes en el territorio que ocu-
pan, y que la naturaleza por en-
tero está puesta ahí para que la 
exploten en función de sus intere-
ses inmediatos. He visto a líderes 
menonitas permanecer sentados 
y aparentemente atentos a lo largo 
de reuniones en las que represen-
tantes de diferentes autoridades 
analizan y discuten los impactos 
y consecuencias de su forma de 
apropiarse del paisaje. Al terminar 
las reuniones, los he visto levan-
tarse y despedirse amablemente, 
sin haber dicho una palabra, y sin 
que el resto de los asistentes ten-
gan manera de saber cuál ha sido 
su reacción, o su punto de vista. 
Escucharon, y punto. Hasta ahí 
llega su interacción con el resto de 
los actores sociales interesados. Por 
lo demás, parecen empeñados en 
mantenerse aparte, y suponen que 
sus decisiones deben ser respeta-
das como una suerte de mandatos 
divinos, pero a nuestros ojos pare-
cen conducirse como una forma 
singular de crimen organizado.

Sin overoles y sombreros, lo 
mismo han hecho grupos de inver-
sionistas turísticos, o propietarios 
de tierras que desean ofrecer sus 
predios en el mercado del creci-
miento urbano: prenden fuego a 
sus tierras con la intención de for-
zar cambios de uso del suelo sin in-
tentar obtener autorizaciones que 
saben que son difíciles dada la con-
dición ambiental de los sitios donde 
se encuentran sus propiedades. De 
la misma forma se conducen los 
propietarios de terrenos en la costa, 
que cuando ven que se pierde playa 
– frecuentemente debido a sus pro-
pias construcciones inadecuadas – 
optan por construir espigones que 
acaban por empeorar la situación. 
Y lo mismo puede decirse de insti-
tuciones de gobierno que, en aras de 
una supuesta seguridad nacional, 
evitan plegarse a la legislación am-
biental para construir obras públi-
cas de dudosa utilidad, encargando 
su ejecución a las fuerzas armadas.

El caso de los menonitas es sola-
mente una arista del problema gene-
rado por la apropiación desordenada 
del paisaje en el sureste mexicano. 
La doctora Bárcena ha demostrado 
tener la voluntad política de encarar 
esta problemática. Creo que debe-
mos contribuir a que el enfoque de 
esa voluntad no se concentre exclu-
sivamente en un grupo social cons-
picuo, sino que tenga la amplitud de 
miras para ir atendiendo los diferen-
tes aspectos del ordenamiento del 
uso del territorio de manera integral.

roblesdeb1@hotmail.com

Menonitas y voluntad política
RAFAEL ROBLES DE BENITO

▲ “El caso de los menonitas es solamente una arista del problema generado por la apropiación desordenada del paisaje en 
el sureste mexicano (…) Bárcena ha demostrado tener la voluntad política de encarar esta problemática”. Foto Fernando Eloy
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L
A SEMANA PASADA es-
cribí acerca de la  gentri-
ficación  y  la inmigración 
que está dando origen a un 

nuevo yucateco, me explico:

HISTÓRICAMENTE LA NATURA-
LEZA de la península es de inmi-
grantes, de otra manera no sería 
lo que es hoy, basta con  echar un 
vistazo a la historia del náufrago 
español Gonzalo Guerrero y que al 
asimilarse a la cultura maya y tener 
hijos con una indígena dio paso, a 
los primeros mestizos peninsulares... 
Gonzalo, además fue vital como tra-
ductor junto con la Malinche, hace 
ya 500 años, entonces la naturaleza 
del yucateco es de origen mestizo. 

LA GENTRIFICACIÓN ES sin duda 
un  problema económico que reper-
cute en la vida cultural y social. El 
ritmo y la vida cotidiana cambia, se 
transforma y no forzosamente para 
mal, la revaluación del metro cua-
drado y del comercio puede y debe 
controlarse, la cultura no, se mueve 
sola, imposible limitarla, intentarlo 
sería terrible, la fisonomía de los ba-
rrios cambia irremediablemente y 
no hay forma de detenerla, los hábi-
tos de consumo cambian, la nueva 
generación también se transforma.

LA PIZZA Y la hamburguesa  son 
la comida más popular del mundo, 
en Mérida también. 

EN TAN SÓLO cinco años 250 
mil personas han migrado a la 
ciudad de Mérida, así pasó de 
un millón, a un millón 250 mil 
personas. Nuevos habitantes que 
tendrán hijos nacidos o criados 
en esta tierra y fundirán sus cos-
tumbres originales con las loca-
les para crear una nueva cultura 
yucateca siglo SIGLO XXI.

AUN LAS GENERACIONES naci-
das entre los en los años 30 y 90 
ven con nostalgia una Mérida que 
desaparece lentamente; costum-
bres, modos de comer, cocinar y 
hábitos familiares se van trans-
formando vertiginosamente, nue-
vos comercios, restaurantes, moda 
y formas de diversión tienen ya 
una influencia global, la migra-
ción empuja a la transformación 
cosmopolita de la ciudad. 

EL GRUPO NOSTÁLGICO de yu-
catecos  se sienten invadidos aún 

cuando cooperan y disfrutan de  la 
transformación cultural de la ciudad.

ES HABITUAL QUE te pregunten 
¿eres yucateco o  wash? Terminas 
contestando: yucahuach, la res-
puesta dice  que la transformación 
identitaria está nuevamente en 
marcha y que irremediablemente 
la cultura se abrirá paso...

MÉRIDA SOBRE TODO, a dife-
rencia del resto de la península 
que aún se conserva en gran parte 
autóctona,  es un crisol de varias 
culturas, que por cierto no se han 
mezclado del todo,  desde el siglo 
XVIII  la migración ha sido cons-
tante, llegaron libaneses (árabes), 
españoles,  chinos y  yaquis de so-
nora para conformar a lo largo del 
tiempo un yucateco siglo XX, con 
una identidad fuerte basada en la 
influencia multicultural a tal grado 
que aun en 1920  el idioma chino 
era la tercera lengua de Yucatán. 

POR ESO DIGO que la cochinita 
pibil  lo dice todo; cerdo español, 
especias de medio oriente, naranja 

china y cocción maya. Allí está 
todo... la cocina yucateca es un 
tratado de culturas, una rica mez-
cla de todos, conviviendo en una 
mesa, en cada platillo.

La paradoja

POR UN LADO, la inmigarcion ex-
plosiva generada por la promoción 
del estado como un sitio seguro ha 
provocado una sobre oferta de bie-
nes raíces y por consecuencia una 
burbuja inmobiliaria, que especula 
con la tierra y la vivienda

Y POR OTRO lado el gobierno 
promociona el estado para vivir 
pero en el discurso político tanto 
como Cecilia Patron, alcaldesa de 
Mérida; como Joaquín Díaz Mena, 
gobernador de Yucatán no inclu-
yen al nuevo inmigrante, al nuevo 
yucateco, por el contrario lo ex-
cluyen haciéndolo un ciudadano 
de segunda, no  existe ningún pro-
grama de trabajo inclusivo que 
propicie la convivencia y la aper-
tura. Por el contrario, el que viene 
de fuera es el origen de todos los 

males.  El discurso permea en la 
sociedad nostálgica creando una 
profunda escisión social. 

Y  PESE A todo 40 mil propieda-
des están en venta y más de 80 
mil terrenos. 

Paso de gato 

EL FIN DE semana se dio en Vera-
cruz el primer festival del bolero y 
homenaje a Manzanero a cargo de 
Rodrigo de la Cadena y una plé-
yade de artistas, entre ellos la Tí-
pica Yukalpetén, (nuestro orgullo 
yucateco).  El bolero es patrimonio 
de la humanidad por la Unesco, 
originado en Yucatán por heren-
cia cubana. Sería fantástico que el 
segundo se diera aquí en la tierra 
que lo vio nacer. Por lo pronto el 
yucateco Rodrigo de la Cadena se 
presenta este viernes en su Cueva 
del Stelaris en el fiesta Americana, 
para hacer una verdadera Bohe-
mia, la mejor de México en su 
show me las sé todas.

@EdgarFe55470211

La cochinita pibil  lo resume todo
ÉDGAR FERNANDO CRUZ

KILÓMETRO 0

▲ “Históricamente la naturaleza de la península es de inmigrantes, de otra manera no sería lo que es hoy”. Foto jusaeri
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U
no de los vínculos más 
importantes entre Cuba 
y la península de Yuca-
tán fue la música, espe-

cialmente el danzón, un género 
de origen afrocubano que llegó a 
México a finales del siglo XIX y 
se popularizó en la primera mitad 
del siglo XX. Este género musical y 
bailable se expandió rápidamente 
por la península y se convirtió en 
parte importante de festejos popu-
lares arraigándose entre los baila-
dores mayas que lo nombraron de 
manera popular como tak’tuuch.

La riqueza sonora del danzón 
se basaba principalmente en ins-
trumentos de raíz africana como 
bongós, maracas, claves, cencerros, 
campanas y tamboras a los que 
posteriormente se incorporaron 
violines, trombones y contrabajos. 
Para las comunidades afrodescen-
dientes, el danzón representó una 
forma de libertad corporal y cone-
xión con sus raíces. Sin embargo, 
los orígenes afro del danzón fueron 
borrados por la clase dominante al 
estar vinculado con la sensualidad 
y el placer, intentaron blanquearlo  
y fue apropiado por las élites blan-
cas para hacerlo pasar por una tra-
dición nacional mexicana.   

El danzón llegó a Yucatán por 
Puerto Progreso, donde las clases 

altas fueron las primeras en bai-
larlo en salones a modo de cuadri-
lla, tal cual se ejecutaba la danza y 
la habanera cubana.  En la Mérida 
de mitad del siglo XIX la clase pri-
vilegiada conformada por blancos  
comenzó a asociarse en clubes 
denominados Sociedades Coreo-
gráficas que organizaban bailes 
enmarcados de lujo y que la so-
ciedad obrera mestiza tomó como 
modelo para fundar sus propios 
clubes que tenían como requisito 
indispensable portar el traje re-
gional.  En los bailes organizados 
por estas Sociedades se tocaban 
al principio ritmos europeos que 
llegaron con el auge del henequén 
durante Porfiriato: marchas, ober-
turas, mazurcas, valses, polkas, 
cuadrillas de lanceros y chotises 
y posteriormente se incluiría el 
danzón al repertorio. Los mestizos 
también incorporaron jaranas yu-
catecas, pasodoble, foxtrot, sones 
cubanos y sones de origen maya. 

En la primera mitad del siglo 
XX surgieron Sociedades Coreo-
gráficas en ciudades pequeñas 
del sur de Yucatán como La Ve-
terana Sociedad Coreográfica La 
Gardenia de Ticul y la Sociedad 
Coreográfica Regional Tekaxeña, 
que aún se mantienen vigentes 
y cada año organizan los llama-
dos bailes de Bella Época, que se 
basan en los antiguos bailes de la 
Mérida de finales del siglo XIX, 

pero con un repertorio musical 
más influenciado por la llegada 
del teatro bufocubano a Yucatán. 
El danzón se empieza a desarrollar 
en las Sociedades Coreográficas, 
de modo que para 1934 ya existían 
orquestas danzoneras en Mérida, 
y por tanto se fueron arraigando 
en el gusto popular. Mientras 
tanto, en algunos pueblos mayas 
se popularizaron las bachatas, que 
eran tardeadas donde la juventud 
se reunía en las plazas para bai-
lar danzones y otros ritmos tropi-
cales utilizando tocadiscos, pues 
era difícil poder contratar alguna 
orquesta. Entre 1950 y 1970 las 
orquestas jaraneras ya eran más 
accesibles y para las fiestas tradi-
cionales una sola agrupación ame-
nizaba la vaquería, las corridas de 
toros, los gremios, las matinés, los 
convites  y los bailes populares  
por lo que el danzón no faltaba en 
ninguno de los momentos de la ce-
lebración. Las charangas jaraneras 
locales que eran más pequeñas en 
su número de integrantes comen-
zaron a incluir danzones en sus 
repertorios y los tocaban en prác-
ticamente cualquier celebración a 
la que acudían.

Yo crecí escuchando danzones 
en Yaxcabá, mi abuelo Eudaldo 
(†) y muchos de sus amigos dis-
frutaban de su ritmo durante los 
festejos a la Santa Cruz. En lengua 
maya nombraban al danzón como 

tak’tuuch, que significa de manera 
literal “pegar el ombligo”, haciendo 
referencia al contacto tan cercano 
de los cuerpos de la pareja bai-
ladora. Tak’tuuch es un vocablo 
ocurrente que se popularizó en 
algunos pueblos del oriente como 
un juego de palabras y que resul-
taba irreverente y obsceno para 
los más conservadores de la época, 
quizás por eso ha caído en des-
uso. Hasta hace unos treinta años 
bailar danzón resultaba un tanto 
polémico en los pueblos mayas, 
pues era mal vista la forma en la 
que se presentaban las interac-
ciones entre hombres y mujeres 
durante el baile. Por lo general, 
bailar danzones con una pareja 
exclusiva era interpretado como 
un compromiso de noviazgo por-
que representaba un contacto que 
requería total confianza.

No suele pensarse en el danzón 
como parte del repertorio musi-
cal de las celebraciones mayas, 
pero en los pueblos del oriente 
es un ritmo muy apreciado por 
su cadencia y actualmente suele 
bailarse en la parte final de las va-
querías o en las matinés. El estilo 
dancístico del danzón en las co-
munidades mayas es libre y sen-
cillo, pero ágil, sensual y elegante. 
La forma en la que se baila en las 
fiestas vivas es muy diferente a lo 
que los grupos de danza academi-
zada presentan en sus espectácu-
los, pues suele mostrarse con pi-
sadas muy acentuadas, pausadas 
y recias. Esta estandarización del 
danzón es el resultado del blan-

queamiento que mencioné al prin-
cipio y responde más bien a las 
necesidades turísticas y escénicas.

Algunos de los danzones anti-
guos que solían tocarse eran Ca-

dete constitucional, Danzón Juá-

rez, Almendra, La bella cubana 

y Siboney, siendo este último un 
sinónimo para referirse al danzón. 
El músico Armín Zapata Pech co-
menta al respecto: “a veces cuando 
voy a tocar a gremios o fiestas 
con la charanga, los abuelitos se 
acercan a pedir un danzón y en 
varias ocasiones me han pedido 
un “Siboney” para referirse a cual-
quier canción de este género”.  En 
la actualidad, todas las orquestas 
jaraneras existentes tocan danzo-
nes. Entre los danzones más po-
pulares se encuentran Nereidas, 

Zacatlán, Elodia, Cuando canta 

el cornetín, Teléfono a larga dis-

tancia, La gardenia y Champotón 
que todavía resuenan en las pla-
zas de muchos pueblos yucatecos.

leobardocox.museos@gmail.com

Tak’tuuch, el danzón en Yucatán

LEOBARDO COX TEC

▲ Tak’tuuch significa de manera literal ‘pegar el ombligo’”. Foto Acervo de la Compañía de Danza Kaambal
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E
N SU PROGRAMA matu-
tino de espectáculos y fa-
rándula Venga la Alegría, 
tres encargados de la con-

ducción, en congruente alborozo, 
anunciaron a la audiencia de Te-
levisión Azteca que esta empresa, 
y el Grupo Salinas en general, ha-
bían “patrocinado” la cena de gala 
servida en honor del embajador 
de Estados Unidos en México, Ro-
nald Johnson, el coronel en retiro 
que fue boina verde y ha servido 
como agente de la CIA.

EN EL ACTO hablaron Larry Ru-
bin, presidente de la American 
Society of Mexico, organización 
anfitriona, y el diplomático bélico, 
Johnson. También participaron el 
coro y la orquesta Esperanza Az-
teca, de la Fundación Azteca (pre-
sidida hace años y durante largo 
tiempo por Esteban Moctezuma 
Barragán, actual embajador mexi-
cano en Washington).

A LA REUNIÓN asistieron perso-
najes de la oposición a la llamada 
Cuarta Transformación, como 
Jorge Romero, presidente nacio-
nal del PAN; Ricardo Anaya, ex 
candidato presidencial en 2018 
del blanquiazul y ahora senador; 
la también legisladora Kenia Ló-
pez Rabadán; Lorenzo Córdova, 
ex consejero presidente del INE, 
y José Ángel Gurría. Además, 
algunos dirigentes de cámaras 
empresariales y conductores de 
Televisión Azteca.

DEL FLANCO MORENISTA asis-
tieron: la titular de la Secretaría 
del Medio Ambiente, Alicia Bár-
cena; el diputado federal Sergio 
Mayer, la ex presidenta de Mo-
rena y actual senadora Yeidckol 
Polevnsky, y el secretario general 
del Seguro Social, Jorge Gaviño.

EL PASADO 19 de enero, el Grupo 
Salinas ya había informado de otro 
de sus “patrocinios”, en esa ocasión 
“al evento más importante de his-
panos para recibir al gobierno de 
Donald Trump”. Al acto, reportó, 
asistieron “el hijo del presidente 
Trump @DonaldJTrumpJr; los pre-
sidentes de Argentina y Paraguay, 
@JMilei y @SantiPenap; el sena-
dor por Texas @tedcruz; el empre-
sario @VivekGRamaswamy”; el 
entonces inminente subsecretario 
de Estado, Christopher Landeau, y 

Ronald Johnson, propuesto para 
ser embajador en México (goo.
su/A69Ucwq).

LA ALIANZA EXPLÍCITA del sec-
tor más beligerante del gobierno 
de Donald Trump con Ricardo Sa-
linas Pliego es notable por cuanto 
este empresario ha ido elevando 
el tono de confrontación con la 
administración de la presidenta 
Sheinbaum y con la ejercida por 

Andrés Manuel López Obrador, 
en el contexto de un cobro fiscal 
que parece inevitable, de más de 
70 mil millones de pesos.

PODRÍA DECIRSE QUE es poco 
diplomático, y muy faccioso y 
provocador, que el más peligroso 
de los embajadores enviados por 
Estados Unidos a México decida 
mostrarse, de forma tan abierta, 
enlazado y “patrocinado” por el 
más ruidoso de los opositores al 
gobierno en turno, quien ha ido 
desarrollando una agenda en In-
ternet con tintes de exploración 
de las posibilidades electorales 
del citado Salinas Pliego, como 
carta del trumpismo y de la co-
rriente conservadora a la que 
pertenece el argentino Milei.

LOS PATROCINIOS Y alianzas de 
Salinas Pliego buscan proteger, 
en lo posible, o convertirlos en 
activos electorales, los desenlaces 
previsibles en cuanto al cobro de 
adeudos fiscales y la supresión, 
ya practicada desde el año pa-

sado, de los convenios de publici-
dad para Televisión Azteca. En la 
ruta electoral hacia 2027 y 2030, 
Salinas Pliego y sus empresas 
apuestan a conseguir más res-
paldo, nacional y extranjero, a sus 
críticas a los “gobiernícolas”, que 
el descrédito y repudio que puede 
suscitar su colaboracionismo con 
personajes e intereses foráneos 
empeñados en dañar a la nación 
mexicana con aranceles y ama-
gos de intervencionismo directo.

Y, MIENTRAS TRUMP sigue es-
carbando en busca de más formas 
de intentar el estrangulamiento 
de la economía mexicana como 
presión para negociaciones for-
zadas, en este caso el jitomate, al 
cual ha impuesto una cuota com-
pensatoria de 17.09 por ciento, 
con la vista puesta, en particular, 
en Sinaloa, y con las secretarías 
mexicanas de Economía y Agri-
cultura atribuyendo el golpe a “ra-
zones políticas”, ¡hasta mañana!

juliohdz@jornada.com.mx

Alianza Azteca-boina verde
JULIO HERNÁNDEZ

ASTILLERO

 “En el acto hablaron Larry Rubin, presidente de la American Society of Mexico, organización anfitriona, y el diplomático 
bélico, Johnson. También participaron el coro y la orquesta Esperanza Azteca, de la Fundación Azteca (presidida hace años y 
durante largo tiempo por Esteban Moctezuma Barragán, actual embajador mexicano en Washington)”. Foto German Canseco

Este empresario ha ido 

elevando el tono de 

confrontación con la 

administración de la 

presidenta Sheinbaum 

y con la ejervida por 

Andrés Manuel López
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▲ Investigadoras rediseñan el espéculo vaginal para aliviar el dolor y el miedo. 
Dos ingenieras de la Universidad de Delft, en Países Bajos, se plantearon redi-
señar este impopular y polémico utensilio para que sea menos intimidatorio y 

doloroso. Es frío, duro, metálico y suele asociarse con el dolor. No se trata de un 
instrumento de tortura medieval, sino del espéculo vaginal que se utiliza a diario 
en todo el mundo para exámenes ginecológicos esenciales. Foto IG @idetudelft
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Un ejemplar de águila arpía, 
una de las aves más fuertes 
y grandes que existen, cuyo 
último avistamiento se re-
gistró hace 12 años en terri-
torio mexicano, fue visto en 
la selva Lacandona durante 
la realización de la sexta edi-
ción del Chiapas Birding Fes-
tival 2025, de acuerdo con 
información de la organiza-
ción Dimensión Natural.

En entrevista con La 

Jornada, el director de Di-
mensión Natural, Santiago 
Gibert, y su colega Alan 
Monroy, ecólogo tropical y 
responsable científico, expli-
caron la importancia de la 
conservación en este tipo de 
aves rapaces, ya que se en-

cuentran en un grupo de es-
pecies que enfrentan múlti-
ples amenazas en su hábitat 
natural, además de que son 
prioritarias en el patrimonio 
biocultural de México.

Monroy comentó que 
“estas aves rapaces neotropi-
cales tienen un papel como 
depredadores tope, esto hace 
que el funcionamiento de las 
selvas estén en equilibrio y 
también su presencia es un 
indicador de que el área está 
bien conservada.

“Sus garras son tan gran-
des como las de un oso grizzly 
y al mismo tiempo son caza-
dores como un jaguar; no hay 
un depredador arriba de él a 
nivel de aves (...) son especies 
que necesitan territorios muy 
extensos, una pareja de águilas 
arpías necesita más o menos 
100 kilómetros cuadrados”.

Avistan ejemplar de águila arpía en selva Lacandona; desde hace 
12 años no se veía debido a las múltiples amenazas que sufren

DE LA REDACCIÓN
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Es frío, duro, metálico 
y suele asociarse con el 
dolor. No se trata de un 
instrumento de tortura 
medieval, sino del espé-
culo vaginal que se utiliza 
a diario en todo el mundo 
para exámenes ginecológi-
cos esenciales.

Dos ingenieras de la 
Universidad de Delft, en 
Países Bajos, se plantearon 
rediseñar este impopular 
y polémico utensilio para 
que sea menos intimidato-
rio y doloroso.

“Por desgracia, tengo 
mucha experiencia con el 
espéculo vaginal. Nunca 
lo viví como una expe-
riencia placentera y siem-
pre me pregunté por qué 
tiene este aspecto”, explica 
a Afp Tamara Hoveling, 
una de las investigadoras 
de este proyecto.

Historia oscura

La doctoranda en diseño 
médico industrial se aden-
tró en la oscura historia de-
trás de la creación del espé-
culo, una de cuyas versiones 
fue desarrollada por el mé-
dico estadunidense James 
Marion Sims hace 180 años.

“Fue probado en mujeres 
esclavas sin su permiso”, ex-
plicó esta joven de 29 años, 
quien afirmó que “eso me 
motivó aún más para em-
prender este proyecto”.

Hoveling se asoció a 
Ariadna Izcara Gual, quien 
entonces cursaba un máster 
en ingeniería de diseño in-
dustrial en Delft.

“A lo largo de las entrevis-
tas, hice bocetos inspirados 
en la forma original, pero a 
la gente le seguían dando 
miedo”, relató la investiga-
dora española de 28 años.

El espéculo de Cusco, el 
modelo más utilizado, es un 
dispositivo metálico con un 

mango, un pico y un torni-
llo para ajustar su apertura 
una vez dentro de la vagina. 
Para muchas, su inserción 
resulta incómoda o incluso 
dolorosa, a la vez que pro-
voca ansiedad.

“Cuando te asustas, los 
músculos se contraen y eso 
dificulta aún más la rela-
jación. Entonces se abre el 
espéculo, que empuja esos 
músculos tensos y lo hace 
aún más doloroso”, señaló 
Hoveling. Este detalle fue 
tenido en cuenta por las 
investigadoras a la hora de 
desarrollar su idea.

“Intenté buscar formas 
que pudieran estar relacio-
nadas con los órganos repro-
ductores, como por ejemplo 
la flor, que también se abre”, 
indicó Izcara Gual, quien 
comparó al espéculo a una 
herramienta de taller.

El resultado fue un proto-
tipo llamado Lilium (nombre 
científico de la flor del lirio), 
que se asemeja a un tampón 

por su plástico blando y su 
aplicador, resultando más fa-
miliar para las mujeres.

“Fue diseñado pensando 
más en las pacientes que 
en los médicos. Realmente, 
intentamos mejorar la ex-
periencia de comodidad en 
una zona sensible”.

No obstante, también 
tiene en cuenta las nece-
sidades médicas, ya que al 
abrirse por tres lados evita 
que las paredes vaginales se 
cierren y permite así una 
mejor visibilidad durante 
las exploraciones.

Un éxito arrollador

El proyecto del Lilium se 
encuentra aún en una fase 
inicial y se necesitan más 
pruebas de ergonomía y 
búsqueda de materiales du-
rables para perfeccionar el 
prototipo.

Las investigadoras debe-
rán obtener luego certifica-
ciones de seguridad, realizar 

ensayos en humanos y con-
seguir la autorización para 
su comercialización.

Para financiar estas eta-
pas, lanzaron una campaña 
de financiamiento participa-
tivo que rápidamente atrajo 
la atención de los medios de 
comunicación neerlandeses.

En sólo dos días, la cam-
paña recaudó 100 mil euros 
(117 mil dólares), superando 
con creces las expectativas.

“También es una señal. 
Es la prueba de que hay 
gente que realmente quiere 
un cambio, de que existe un 
problema real y de que las 
actuales soluciones de mer-
cado no son las mejores”, es-
timó Hoveling.

“He recibido muchos co-
rreos electrónicos de muje-
res diciéndome que en rea-
lidad no van al ginecólogo 
por culpa de este disposi-
tivo, porque tienen miedo, 
porque han tenido una ex-
periencia traumática”, sen-
tenció la investigadora.

Investigadoras rediseñan el espéculo 
vaginal para evitar dolor y aprensión
Dos ingenieras crearon primer prototipo llamado Lilium, semejante a un tampón

AFP

AMSTERDAM

▲ Su presencia indica que el área está conservada. Foto Santiago Gibert Isern / Dimensión Natural



LA JORNADA MAYA 

Miércoles 16 de julio de 2025 COMPA CIENCIA 17

El emperador romano Ca-
lígula, conocido por su 
crueldad, podría haber 
sido un gran conocedor 
de las plantas medicinales, 
plantean investigadores 
en un nuevo estudio.

Cayo, apodado Calígula, 
fue el tercer gobernante 
del Imperio romano, desde 
el año 37 dC hasta su asesi-
nato en el 41 dC. Los regis-
tros históricos describen 
su breve reinado como un 
periodo marcado por la 
megalomanía, el sadismo 
y la perversión.

Sin embargo, en una in-
vestigación del equipo del 
programa de farmacología 
antigua de la Universidad 
de Yale, publicada en la re-
vista Proceedings of the Eu-

ropean Academy of Sciences 

and Arts, se plantea que el 
tirano pudo tener conoci-
mientos avanzados de far-
macología antigua.

“Se le tacha de loco, quizá 
con razón, pero demostramos 
que muy probablemente sa-
bía algo sobre el eléboro y la 
medicina en general”, afirmó 
Trevor Luke, autor del estu-
dio y miembro del programa 
de farmacología antigua de 
la Universidad de Yale. El 
equipo analizó una breve 
anécdota sobre Calígula reco-
gida por Suetonio en Vidas de 

los 12 césares, una colección 
de biografías de gobernantes 
romanos del siglo II.

Según los investigado-
res, ese pasaje indica que 
Calígula, pese a ser un 
tirano, tenía más conoci-
mientos médicos de lo que 
se creía hasta ahora.

El relato se centra en 
un senador romano, de 
identidad desconocida, que 
sufre una dolencia sin es-
pecificar y viaja a la ciu-
dad balneario de Antikyra, 
en Grecia, buscando alivio 
mediante un tratamiento 
con eléboro, una planta 
medicinal ampliamente 
usada en la Antigüedad.

Sin embargo, al pedir a 
Calígula una extensión de 
su licencia, el emperador or-
denó su ejecución, alegando 
que una sangría era lo in-
dicado para alguien que no 
mejoró tras tanto eléboro.

El análisis del equipo 
de Yale aporta contexto 
histórico al episodio, expli-
cando la relevancia médica 
de Antikyra en el mundo 
romano y sugiriendo que 

Calígula tenía nociones 
reales sobre farmacología 
y tratamientos herbales.

Precursores del tu-

rismo médico

Creemos que Antikyra ope-
raba como una especie de Clí-
nica Mayo del mundo romano, 
un destino al que acudían ro-
manos ricos e influyentes en 
busca de tratamientos médi-

cos poco comunes en otros 
lugares, explicó Andrew Koh, 
co autor del estudio.

La localidad era famosa 
por sus tratamientos con 
eléboro y poco más. Re-
presenta un ejemplo tem-
prano de turismo médico. 
Los poderosos del impe-
rio viajaban allí como hoy 
los millonarios van a Ro-
chester, Minnesota, para 
acceder a las terapias más 

avanzadas de la Clínica 
Mayo, añadió Trevor Luke.

Antikyra, ubicada en el 
golfo de Corinto, en la región 
de Fócida, Grecia central, fue 
célebre en la Antigüedad por 
sus tratamientos a base de 
eléboro, una planta utilizada 
contra la epilepsia y diversas 
enfermedades mentales.

En los textos antiguos se 
distingue entre dos tipos: el 
eléboro blanco, empleado 
para tratar afecciones de la 
cabeza, y el eléboro negro, 
usado como purgante intesti-
nal. La ciudad portuaria ganó 
fama por la supuesta eficacia 
de sus pociones especiales 
con eléboro, aplicadas para 
combatir la melancolía, la lo-
cura, la epilepsia y la gota.

Sin embargo, como el 
término eléboro abarcaba 
varias especies vegetales 
distintas, rastrear con pre-
cisión sus usos históricos ha 
resultado complejo.

Los investigadores plan-
tean que Antikyra pudo te-
ner un valor personal para 
Calígula, ya que los regis-
tros históricos sugieren 
que el emperador proba-
blemente sufría de epilep-
sia e insomnio, dolencias 
que en la época se trataban 
con las pociones elabora-
das en dicha ciudad.

Es posible que Suetonio 
se equivocara y que Calí-
gula no ordenara la ejecu-
ción del senador, sino que 
simplemente recomen-
dara un tratamiento alter-
nativo que había leído o 
conocido por experiencia 
propia, señaló Luke.

Calígula era sádico, perverso y experto 
en flora medicinal, dicen arqueólogos 
El equipo analizó una anécdota recogida por Suetonio en Vidas de los 12 césares
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▲ El emperador sufría de epilepsia, dolencias que se trataban con eléboro. Foto Eustache Le Sueur

Antikyra pudo 

tener un valor 

personal para 

Calígula, ya que 

se interpreta 

como turismo 

médico
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El verano llega con apren-
dizaje en comunidad en los 
Centros Culturales de la 
Secretaría de la Cultura y 
las Artes (Sedeculta) de Yu-
catán, a través de diversos 
talleres dirigidos a niñas, ni-
ños, adolescentes, personas 
adultas y adultas mayores, 
todos con acceso gratuito.

Mediante este programa 
de actividades, Sedeculta 
ofrece a la población en 
general un espacio y la 
oportunidad de conocer y 
aprender alguna disciplina 
artística o actividad física 
en un entorno accesible, se-
guro y de sana convivencia.

Los Centros Culturales La 
Ibérica y Ricardo López Mén-
dez, así como la Biblioteca 
Central Manuel Cepeda Pe-
raza y el Centro Cultural de 
la Niñez Yucateca (Cecuny), 
ofrecen más de 20 alternati-
vas de talleres, que comenza-
ron el pasado 7 de julio y con-
cluirán el 18 del mismo mes. 

En La Ibérica, con pro-
gramas principalmente 
dirigidos a personas adul-
tas y mayores, la oferta 
de aprendizaje incluye: 
Proyección escénica y mo-
delaje para mujeres, Elabo-
ración de accesorios para 
jarana, Tapetes decorativos 
en macramé, Literatura 
desde el chisme, Yoga para 
la vida cotidiana, Gimnasia 
cerebral y Wushu kung-fu.

Para este verano, se or-
ganizó además un taller de 
Introducción a la lengua y 

cultura maya, cuyo objetivo 
es, además de aprender vo-
cablos de uso común entre 
la población, revalorar esta 
lengua originaria como un 
elemento esencial del patri-
monio cultural de Yucatán. 

A su vez, el Centro Cul-
tural Ricardo López Mén-
dez, ubicado en Cordemex, 
ofrece desde este lunes el 
Taller de musicalización de 

cortos infantiles, en cola-
boración con el Festival de 
Cine Infantil Churumbela. 
En este proyecto, las in-
fancias aprenderán a crear 
música para cine animado 
a través de la técnica de 
stop motion.

En ese mismo recinto se 
impartirán otros talleres para 
todas las edades, entre los que 
destacan: Juegos tradiciona-
les, Iniciación a la danza, En-
trenamiento físico funcional, 
danzas Clásica y Folklórica, 
Solfeo, Teatro, Kung-fu y Ex-
perimentación musical.

En la Biblioteca Central 
Manuel Cepeda Peraza ini-
ció el programa Wateke de 

palabras: Mis vacaciones en 

la biblioteca, dirigido a in-
fancias de 6 a 12 años. Este 
incluye lecturas guiadas, 
estrategias de fomento a la 
lectura, dinámicas de acti-
vación física, y narraciones 
con integrantes de la comu-
nidad coreana en Yucatán, 
como parte del proyecto 
Cuéntame Corea. 

Las infancias tendrán su 
periodo especial veraniego 
en el Cecuny donde se 
ofrecerán los talleres: Pin-

celadas, de artes plásticas; 
Escena en movimiento, de 
expresión corporal; A jugar 

con los ritmos, de música; 
Jarana: mis raíces culturales, 
de danza; Experimentación 

musical y Máscaras y sue-

ños, de artes visuales. 
A través de este programa 

de aprendizaje en comunidad, 
el gobierno del Renacimiento 
Maya reafirma su compro-
miso con el derecho a la cul-
tura, mediante la generación 
de talleres de acceso igualita-
rio que fomentan el desarrollo 
personal y la formación ar-
tística en espacios seguros y 
propicios para la convivencia.

Sedeculta ofrece talleres gratuitos para 
todas las edades este verano en Yucatán
Los cursos se imparten sin costo al público, finalizarán este viernes 18 de julio
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▲ Algunos de los cursos que el Centro Cultural Ricardo López Méndez, ubicado en Cordemex, ofrece durante este verano son Juegos tradicionales, Iniciación 
a la danza, Entrenamiento físico funcional, danzas Clásica y Folklórica, Solfeo, Teatro, Kung-fu y Experimentación musical. Foto Rodrigo Díaz
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La fotógrafa Graciela Itur-
bide se prepara para reci-
bir en octubre el Premio 
Princesa de Asturias de las 
Artes 2025, distinción que 
reconoce su mirada innova-
dora y una extraordinaria 
profundidad artística que 
ha marcado más de cinco 
décadas de trabajo.

Dueña de una sensibili-
dad única para retratar la 
identidad, la espiritualidad 
y la vida cotidiana de Mé-
xico, Iturbide se alista para 
viajar a España −“tomar cla-
ses de protocolo”, bromea− y 
representar con orgullo su 
herencia mestiza ante la 
realeza y el público europeo.

“Quiero decirles que soy 
mestiza. Que mis abuelos, 
bisabuelos, tatarabuelos. 
Vienen de (Agustín) de 
Iturbide, personaje clave en 
la historia de México por 
su participación en la Inde-
pendencia y en la creación 
de la Cámara de Diputados. 
Nunca lo digo, pero en Es-
paña lo diré, para que vean 
que hizo la Independencia”, 
afirma la fotógrafa en en-
trevista con La Jornada, en 
su estudio de Coyoacán.

Aunque le han advertido 
que su intervención deberá 
ser breve, y quizá deba ce-
ñirse a los agradecimientos, 
planea reflexionar sobre su 
linaje mestizo y su postura 
identitaria en las conver-
saciones que surjan tras la 
ceremonia de premiación y 
durante las entrevistas con 
los medios de comunicación 
en el país ibérico.

“Quiero hablar de Malin-
tzin, de los tlaxcaltecas; sal-
drán Cortés, Moctezuma… 
Ahí tengo un libro de Her-
nán Cortés, de José Luis Mar-
tínez, que voy a volver a leer”.

La galardonada está 
emocionada por la dis-
tinción, pero también in-
quieta por las exigencias de 
protocolo y por la selección 
de fotografías que quiere 
llevar a la ceremonia.

“Estoy esperando a un se-
ñor de Oviedo para que me 
dé las instrucciones necesa-
rias sobre cómo dirigirme a 
los reyes en el saludo inicial 
de mi discurso. Nada más 
el principio, después yo me 
sigo”, cuenta sonriendo.

Sobre las imágenes que 
piensa mostrar, agrega: “De 
España tengo muchas, pero, 
¿qué crees?, puros gitanos. 
Quién sabe qué les parecerá 
a los reyes. Pero es lo que yo 
hago: fotografío a los pueblos”.

La fotógrafa de 83 años 
acaba de regresar de Madrid, 
donde a finales de mayo pre-
sentó Cuando habla la luz, 
muestra organizada por la 
Fundación Casa de México 
dentro del Festival Interna-
cional de Fotografía y Artes 
Visuales. Antes estuvo en 
Brasil, donde además de in-
augurar una exposición, se 
dio tiempo para hacer nue-
vas imágenes.

“Acabo de ir a Lanzarote, 
en las islas Canarias, y me 
fasciné con los volcanes. 
Hice toda una serie sobre 
lava y cactus. Ahí me di 
cuenta de que hemos evolu-
cionado. ¡Qué hacen Adan y 

Eva! No, fueron los homo sa-

piens”, cuenta entusiasmada.
Sobre los temas que le in-

teresa fotografiar, se encuen-
tran el paisaje, las aves, obje-
tos y, eventualmente, gente. 
“No me he retirado de fo-
tografiar personas, siempre 
y cuando haya una relación 
entre ellas y yo, para no ser 
agresiva. Nunca tomo con te-
lefoto ni con tripié; sólo con 
las manos y mi cámara”.

Entre sus planes futuros 
está un libro de heliogra-
bados sobre canciones de 
los seris que tiene grabadas 
y escritas. Es un proyecto 
largamente platicado con 
Hank Hine, director ejecu-
tivo del Museo Dalí, ubi-
cado en San Petersburgo, 
Florida, Estados Unidos.

Series sobresalientes

Iturbide (16 de mayo de 
1942, Ciudad de México) 
ha construido a lo largo de 
medio siglo una obra em-
blemática en blanco y ne-
gro. Su cámara ha retratado 
con especial atención a las 
comunidades originarias 
como las mujeres de Juchi-

tán, Oaxaca, y los seris, en 
el desierto de Sonora. De 
ahí se desprenden dos de 
sus imágenes más emble-
máticas: Nuestra señora de 

las iguanas y Mujer ángel.
También sobresalen 

las series del baño de Frida 
Kahlo, en la Casa Azul; En el 

nombre del padre, en la que 
documenta la matanza de ca-
bras, en la Mixteca; Naturata, 
donde registra el trabajo pre-
vio a la apertura del Jardín 
Botánico de Oaxaca, y Los 

angelitos, en la que captura 
rituales relacionados con el 
entierro de niños fallecidos.

Antes como ahora, dice, si 
hay una brújula que la lleva 
a oprimir el obturador de su 
cámara es aquello que la sor-
prende: “Lo que me emociona 
el ojo y el corazón. Puede ser 
un objeto, una planta, un ser 
humano o algo abstracto”.

Declarada agnóstica y mís-
tica, considera que la música, 
la ópera y sus lecturas han 
forjado su mirada. Entre sus 
autores favoritos menciona a 
San Juan de la Cruz, Teresa 
de Ávila y José Luis Martí-
nez. También dedica tiempo 
a las piezas de antropología. 

“Manuel Álvarez Bravo, que 
fue mi maestro y me ayudó 
a ser yo misma, me enseñó 
que había que leer mucho, 
ver pintura y escuchar ópera”. 
Le gustan de manera especial 
las arias de Maria Callas.

Entre sus influencias foto-
gráficas cita a Manuel Álvarez 
Bravo, Josef Koudelka, Robert 
Frank, Diane Arbus y Fran-
cesca Woodman. “Cada fotó-
grafo te deja algo y te ayuda 
cuando estás tomando fotos. 
Aunque no es bueno copiar, sí 
ayuda tener influencias, pero 
que se desarrollen en ti, y que 
a la hora de tomar la foto, lle-
gue a tu ojo y a tu corazón”.

De la pintura, resaltó su 
preferencia por Miguel Co-
varrubias, José Guadalupe 
Posadas y Francisco Toledo.

En tiempos de imágenes 
efímeras y de saturación vi-
sual, Iturbide reivindica el 
valor de la fotografía de autor 
como testimonio perdurable. 
“No importa que lo tomes con 
Polaroid, con cámara digital, 
con lo que tú quieras. Pues yo 
creo que depende del autor, 
¿no? La mirada personal es 
lo que otorga profundidad a 
una imagen”.

Recuerda con admiración 
los archivos de fotógrafos 
como Hugo Brehme, Tina 
Modotti, Edward Weston, 
Nacho López y Héctor García, 
cuya obra sigue revelando 
nuevas capas de sentido. En 
el centro de fotografía de Pa-
chuca, destaca, se conservan 
muchas de esas imágenes 
“maravillosas, de otros tiem-
pos”, que demuestran cómo 
puede resistir al paso de los 
años e interpelar al presente.

“La fotografía es un do-
cumento que sirve para tu 
álbum familiar, para tu pa-
saporte, para tomar testimo-
nios de los pueblos y otros 
lugares en Europa. Cada fo-
tógrafo se mueve según sus 
ideas, según su sorpresa”.

El Premio Princesa de 
Asturias, dice, es un ali-
ciente para seguir creando. 
“Si duro mucho tiempo, 
mucho tiempo, quiero se-
guir tomando fotografías. 
Es mi terapia”.

“Quiero decir en España que soy 
mestiza”, subraya Graciela Iturbide
La fotógrafa de 83 años se prepara para recibir el Premio Princesa de Asturias

EIRINET GÓMEZ

CIUDAD DE MÉXICO

▲  “No importa que fotografíes con Polaroid, cámara digital o con lo que quieras. La mirada personal es 
lo que da profundidad a una imagen”, considera la artista en charla con La Jornada. Foto Marco Peláez
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Un nuevo espacio en el 
centro comercial Plaza Las 
Américas, en San Juan, al-
berga desde este martes 
detalles familiares y mu-
sicales de Bad Bunny y de 
la cultura puertorriqueña, 
relacionados con su disco 
Debí Tirar Más Fotos y su 
serie de conciertos No Me 
Quiero Ir De Aquí.

La experiencia inmersiva 
Seguimo’ Aquí, a la cual Efe 
tuvo acceso, presenta en 
múltiples salas elementos 
simbólicos como cientos de 
pavas (sombrero de paja) y 
rinde homenaje a las raíces 
puertorriqueñas que forma-
ron al reconocido artista, 

como el género autóctono 
de la bomba, que se destaca 
con un video en varias pan-
tallas en 180 grados.

“Esto es una oda al jíbaro. 
Representa el amanecer del 
campesino”, explicó una de 
las dos guías que dirigió a la 
prensa local e influencers 
en dicho recorrido, levan-
tado por Vibee, proveedor 
oficial de paquetes de hotel, 
conciertos y experiencias 
para la residencia No Me 
Quiero Ir De Aquí.

Al transitar por las cien-
tos de pavas ubicadas en los 
laterales y el techo de un 
pequeño túnel, se escucha 
el cántico de los gallos y el 
coquí, pequeña rana autóc-
tona y símbolo de Puerto 
Rico, para luego pasar a la 

próxima estación: La Casita 
de Abuela, que recrea una 
típica vivienda de la isla en-
tre los años 1930 a 1950.

En dicha sala, Vibee ubicó 
en una de sus paredes una 
foto de Bad Bunny cuando 
pequeño junto a su familia, 
un refrigerador del año 1950, 
una pieza hecha en mundillo 
de Concho, el sapo protago-
nista del cortometraje Debí 
Tirar Más Fotos, una ha-
maca y varios otros artículos 
de aquella época.

Al salir de esa sala, las 
personas pueden avistar la 
pequeña camioneta Suzuki 
Samurai que aparece en la 
filmación del cortometraje y 
una instalación tipo cueva 
de 360 grados con pantallas 
LED del Pozo de Jacinto, en 

Isabela (noroeste), y que se 
menciona en la canción Wel-
tita, junto al grupo Chuwi.

Aledaño a esto, se ins-
taló un antiguo teléfono 
que se usó en el video mu-
sical de Bokete, que mues-
tra cómo el artista Quique 
Rivera hizo al estilo de stop 
motion su parte de Concho 
en el cortometraje y la ca-
bina de grabación que usó 
Bad Bunny para grabar su 
disco más reciente y fotos 
del artista en el proceso.

La experiencia continúa 
con un patio lleno de si-
llas de plástico y mesas de 
dominó, una barra donde 
se venderán refrigerios y 
café, un carrito típico de 
helados de frutas, una pa-
red que exhibe decenas de 

máscaras de vejigantes, y a 
su costado, un espacio que 
expone un video sobre el 
ritmo de la bomba.

El recorrido culmina con 
un espacio de venta de mer-
cancía exclusiva de edición 
limitada alusiva al disco, 
como camisetas, pantalones 
cortos, gorras, abrigos, bro-
ches, entre otros artículos.

La experiencia multisen-
sorial clausurará el 14 de 
septiembre, mismo día que 
Bad Bunny cerrará su resi-
dencia de 30 conciertos en 
el Coliseo de Puerto Rico, 
en San Juan.

El lugar estará abierto 
al público de martes a do-
mingo, entre las 11 horas 
(15:00 GMT) y las 20 horas 
(00:00) hora local. 

Original espacio expone historia de 
Bad Bunny y cultura de Puerto Rico
La experiencia multisensorial concluye el 14 de septiembre con el cierre de conciertos

EFE

SAN JUAN

▲ En la exposición se muestra cómo el artista Quique Rivera hizo al estilo de stop motion su parte de Concho en el cortometraje . Foto Efe
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MLB y sindicato tantean participación 
de jugadores en Los Ángeles 2028

El comisionado Rob Manfred 
y el jefe del sindicato de juga-
dores, Tony Clark, aseguraron 
el martes que están avan-
zando en los planes para ex-
plorar la posibilidad de tener a 
peloteros de las Ligas Mayores 
en los Juegos Olímpicos de Los 
Ángeles 2028, un torneo que 
podría escenificarse durante 
un descanso extendido del 
Juego de Estrellas.

“Creo que es una oportu-
nidad para promocionar el 
juego en un escenario real-
mente global. Obviamente, 
los clubes tendrán que apro-
bar esto. Quiero decir, es un 
gran asunto”, dijo Manfred 
en un encuentro el martes 
ante la Asociación de Escri-
tores de Beisbol de América.

MLB se reunió el lunes 
con los organizadores de 
Los Ángeles en Atlanta an-
tes del Juego de Estrellas y 
Manfred dijo que los diri-
gentes olímpicos mantenían 
contactos con la Asociación 
de Jugadores de Beisbol de 
las Grandes Ligas.

“Hay mucho trabajo 
que aún necesita hacerse”, 
señaló Clark durante otra 
sesión con la BBWAA. “Sa-
bemos que los jugadores 
están interesados en partici-
par, ya sea para la selección 
de Estados Unidos o para 
cualquier otra selección del 
mundo. ... Hay muchas con-

versaciones que deben te-
nerse más pronto que tarde 
para ver cuán viable es esto, 
pero tenemos la esperanza 
de que podamos encontrar 
la manera de hacerlo en be-
neficio del beisbol”.

La Confederación Mun-
dial de Beisbol y Softbol 
anunció el lunes que el tor-
neo de beisbol se jugará del 
15 al 20 de julio en el Dodger 
Stadium. Las Ligas Mayores 
ponderan si pueden inte-
rrumpir su temporada de 
2028 para permitir la parti-
cipación de sus jugadores, lo 
que podría requerir cambios 
en los contratos de televi-

sión nacional del deporte.
“Ellos publican un calen-

dario. Te dicen que no se 
va a mover. Veremos si hay 
algún movimiento en eso. 
Es posible tomarlo, esceni-
ficar el Juego de Estrellas en 
su lugar normal, tener un 
sólo descanso, que sería más 
largo, obviamente, pero aún 
disputarse 162 juegos sin ex-
tenderse hasta mediados de 
noviembre. Eso es posible. 
Requeriría ajustes significa-
tivos, pero es posible”.

El portavoz de la Confe-
deración Mundial de Beis-
bol y Softbol, Richard Baker, 
declinó hacer comentarios.

MLB no permitió que los 
jugadores en los rósters de 
40 participaran en los Jue-
gos Olímpicos de Tokio 2021, 
cuando la Liga Profesional de 
Béisbol de Japón interrumpió 
su campaña, y Japón venció 
2-0 a Estados Unidos en el 
duelo por la medalla de oro.

“En el caso de que los pe-
loteros de las Grandes Ligas 
vayan a jugar, ¿qué significa 
eso y cómo se verá?”, indicó 
Clark. “Y quizás igual de im-
portante, ¿qué significa para 
aquellos jugadores que no 
están participando? ¿Qué 
tipo de ajustes de programa-
ción deben hacerse? ¿Qué 

tipo de consideraciones de 
viaje y apoyo deben consi-
derarse? ¿Qué significa eso 
en cuanto a seguros?”.

Las Grandes Ligas avi-
zoran un cierre pa-
tronal en diciembre  
de 2026

Por otra parte, un probable 
cierre patronal se avecina 
en las Ligas Mayores en di-
ciembre de 2026 ante el po-
sible impulso de los dueños 
de equipos para establecer 
un tope salarial y quizás 
provocar la pérdida de jue-
gos de temporada regular 
por primera vez desde 1995.

“Nadie está hablando de 
ello, pero todos sabemos 
que nos van a parar por 
eso, y luego vamos a perder 
tiempo”, afirmó el lunes Pete 
Alonso, el primera base de 
los Mets de Nueva York, en 
el Juego de Estrellas. “Defi-
nitivamente vamos a luchar 
para no tener un tope sala-
rial y obviamente a la liga 
no le va a gustar eso”.

El comisionado Rob Man-
fred y algunos propietarios 
han citado la disparidad en 
las nóminas como un pro-
blema. Al mismo tiempo, 
MLB busca responder a una 
disminución de ingresos de 
las redes deportivas regiona-
les. A diferencia de la NFL, 
NBA y NHL, el beisbol nunca 
ha tenido un tope salarial 
porque sus jugadores se opo-
nen firmemente a uno.

AP

ATLANTA

 El Truist Park de Atlanta fue sede de la edición 95 del Juego de Estrellas de las Grandes Ligas 
el martes por la noche. Al cierre de esta edición, el partido estaba empatado 6-6 en la novena 
entrada. Steve Kwan lo igualó para la Liga Americana con sencillo. Foto Ap

Los peloteros quieren participar y es posible alcanzar un acuerdo: Tony Clark

Con apoyo familiar, Raleigh se convirtió en el primer cátcher en ganar el Derby de Jonrones
Atlanta.- Cal Raleigh, de 
Seattle, afrontó el Derby de 
Jonrones del Juego de Estre-
llas como un día en el cés-
ped. Su padre estaba en el 
montículo y su hermano menor 
estaba detrás del plato.
Sólo que esta vez, había dece-
nas de miles de personas ob-
servando en el Truist Park y un 
premio de un millón de dólares.
“Todo se remonta a cuando él 
llegaba a casa y yo lo obligaba 
a lanzarme una pelota para gol-

pearla en el patio trasero o en la 
casa, algo que probablemente 
no debería estar haciendo”, dijo 
un radiante Cal, flanqueado por 
Todd y Todd Jr. después de de-
rrotar al dominicano Junior Cami-
nero, de Tampa Bay, 18-15, en la 
ronda final el lunes por la noche.
Todd Raleigh, ex coach de las 
universidades de Tennessee y 
Western Carolina, realizó los 
lanzamientos y el hermano de 
15 años de Cal, Todd Raleigh 
Jr., fue el receptor. Siendo un 

“All-Star” por primera vez a los 
28 años, Cal se convirtió en el 
primer bateador ambidiestro y el 
primer receptor en ganar el título. 
“Cualquiera que haya jugado 
beisbol de niño sueña con co-
sas como esta”, expresó el pa-
dre de Cal. “Yo soñé con ello. 
Él soñó con ello. Cuando eres 
padre, lo ves de manera dife-
rente porque quieres que tus 
hijos sean felices”.
Líder de las Grandes Ligas con 
38 jonrones al llegar el receso 

del Juego de Estrellas, Cal casi 
no pasa de la primera ronda. El 
emergente toletero de los Mari-
neros, apodado “Big Dumper”, y 
Brent Rooker, de los Atléticos, 
conectaron cada uno 17 cua-
drangulares, y Raleigh avanzó 
en un desempate con el ca-
ñonazo más largo: 470,61 pies 
contra 470,53 -o 0,96 pulgadas. 
Al principio, Cal no estaba se-
guro de si habría un desempate.
“Un pequeño ajuste en el sis-
tema y ni siquiera estoy en la 

siguiente ronda, así que eso es 
una locura”, manifestó Raleigh. 
“Supongo que tuve suerte ahí. 
Una galleta extra”.
Raleigh disparó en total 54 
bambinazos.
Cal fue apenas el segundo am-
bidiestro en el derby, después de 
Adley Rutschman, de Baltimore, 
en 2023 . Su padre era derecho 
y quería que ambos hijos batea-
ran desde ambos lados.

AP
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Los Leones consideran que se 
reforzaron bien para la recta final

Los Leones quedaron muy 
satisfechos con las cuatro 
adquisiciones que hicieron 
en el último día para reali-
zar movimientos en la Liga 
Mexicana, ya que apunta-
laron el cuerpo de pitcheo 
con elementos versátiles 
que pueden aportar múlti-
ples entradas, y el “infield” 
con jugadores que tienen ex-
periencia en Grandes Ligas 
y cuentan con la capacidad 
para cubrir varias posiciones 
y ayudar a fabricar carreras.

El equipo considera que 
tendrá ahora mayor pro-
tección cuando se presen-
ten problemas con el abri-
dor y que le dio una pieza 
importante al cuadro con 
Wilmer Difó, quien vio ac-
ción durante varios años 
en las Ligas Mayores como 
Aledmys Díaz, el cubano 
que causó baja, y contri-
buye a ganar partidos de 
diferentes maneras.

“Nos sentimos bien. Es-
tábamos buscando relevos 
largos, no es un secreto que 
la rotación nos ha fallado 
todo el año, en parte por eso 
el equipo no había podido 
carburar. La llegada de Wi-
lliams (Ronnie) nos ayudó 
a estabilizar el pitcheo, y 
por eso nos dimos a la tarea 
de buscar a dos o tres más 
como él; afortunadamente 
pudimos conseguir a Doyle 
(Tommy, quien se unió al 
club días antes de que ven-

ciera el plazo para realizar 
movimientos), West (De-
rek) y Miednik (Jake), quie-
nes hacen relevos largos 
e intermedios, además de 
que pueden abrir”, señaló 
David Cárdenas Cortés, di-
rector deportivo del club, 
a La Jornada Maya. “Difó 
nos da un poco más de ex-
periencia y mayor consis-
tencia a la ofensiva y a la 
defensiva. Antonio Piñero 
ha hecho un gran trabajo, 
pero sentimos que con Difó 
y su experiencia en Ligas 
Mayores, mejoramos”.

En años recientes, ya 
avanzada la temporada, la 
oficina adquirió a pelote-
ros que marcaron diferen-
cia y esta vez lo ha hecho 
de nuevo con gente como 

Williams (4-0, 3.52 con las 
fieras), Tanner Kiest (2.61 de 
efectividad, 10.1 IP) y Ken 
Giles (3.00, 12 IP), quienes 
han puesto su granito de 
arena para darle un poco 
más de solidez al grupo 
de serpentineros. Ahora 
espera que Doyle, West y 
Miednik hagan lo mismo.

El plan es que Difó sea el 
torpedero, pero los rugidores 
quieren que Piñero siga te-
niendo actividad de manera 
regular, por lo que el domi-
nicano podría jugar algunos 
encuentros en segunda base.

Asimismo, el próximo 
lunes 28, el circuito abrirá 
una ventana de 24 horas 
para hacer una alta de 
un pelotero y/o un movi-
miento con otro equipo.

Zach Remillard, otro ju-
gador de cuadro adquirido 
por los felinos, tuvo una im-
presionante presentación 
en las Ligas Mayores en 
2023 (bateó de 3-3 con los 
Medias Blancas), con la que 
se convirtió en el primer 
pelotero en la era moderna 
(desde 1901) en lograr tanto 
un hit para empatar el desa-
fío como uno para darle la 
ventaja a su equipo en el no-
veno acto o más tarde en su 
debut. También compitió en 
el mejor beisbol del mundo 
el año pasado.

“Siempre he creído en el rós-
ter, pero las cosas no salían por 
una cosa u otra. Sin embargo, 
estamos mejorando y pensa-
mos que los refuerzos van a 
ayudar”, expresó Cádenas. 

ANTONIO BARGAS CICERO

MÉRIDA

 Los melenudos portan desde el martes en sus jerseys un parche con el número 17 en honor a la 
leyenda del club, Carlos Paz. Arriba, el tercera base Wilmer Difó. Foto Leones de Yucatán

El pitcheo tiene más profundidad y con Difó “mejoramos”: Cárdenas

Morejón destaca el enfoque de los melenudos; “vamos juego por juego”

Mérida.- Oswaldo Morejón 

considera que una de las cla-

ves para el repunte de los Leo-

nes es un “mejor enfoque” des-

pués del Juego de Estrellas.

El mánager yucateco dijo que 

hay mucho compromiso en 

salir a ganar todos los días, “y 

si perdemos un juego, salimos 

con todo al siguiente. Estamos 

yendo juego por juego”.

Morejón también habló sobre 

los cuatro refuerzos que fue-

ron anunciados por el equipo 

entre el viernes y sábado pa-

sados. “Difó (Wilmer) y Re-

millard (Zach) nos dan más 

profundidad en la defensa, 

son jugadores versátiles y con 

experiencia. Y corren bien. Los 

pítchers (Derek West y Jake 

Miednik) nos reforzarán en el 

rol que se les asigne”.

Acerca de los dos debuts 

que se dieron en la serie en 

Tabasco, mencionó: “Alexis 

(González) mostró mucho ta-

lento y seguridad en la loma, 

un muchacho con mucho 

futuro, viene de una familia 

beisbolera, así que dará mu-

cho de qué hablar. A Cani-

zales (Yustin) me dio mucho 

gusto poder debutarlo y qué 

mejor debut que con un hit, 

desde el año pasado mostró 

mucho en la pretemporada. 

Aprovechó (la oportunidad) 

de la mejor manera”.

Esta campaña ya se estre-

naron en la Liga Mexicana 

nueve peloteros formados 

por las fieras y ocho de 

ellos son novatos. El lanza-

dor Adrián Hernández es el 

único que no lo es. 

ANTONIO BARGAS

Mérida.- En el segundo partido 

de la serie Leones-Piratas, este 

miércoles en el Parque Kukulcán 

(19:30 horas), se subirán a la 

loma ex “big leaguers”: Tommy 

Doyle y Domingo Acevedo.

El melenudo Doyle (0-0, 3.86; 

2.1 IP) hará su primera apertura, 

en lugar de Darío Agrazal, quien 

lidia con una enfermedad.

Acevedo (3-4, 5.48), quien 

lanzó con los “reyes de la selva” 

el año pasado, estaba en el 

sexto lugar de la Liga Mexicana 

en WHIP con 1.36, al comenzar 

la jornada del martes.

Para el choque del jueves, los 

bucaneros le darán la pelota al 

ex rugidor, Jake Thompson. Cé-

sar Valdez abriría por Yucatán.

Drake, Solarte, Obeso y 
Bernard, con molestias 
físicas; pronto volverán a 
la actividad 
Los rugidores Yadir Drake, Yan-

gervis Solarte, Norberto Obeso 

y Wynton Bernard no jugaron el 

martes debido a molestias físicas.

Ninguno tiene un problema grave 

y se espera que todos regresen a 

la actividad en los próximos días.  

También, el receptor Gilberto Viz-

carra salió del róster y su lugar fue 

ocupado por el quintanarroense 

Fabián Urbina. El tercer cátcher es 

el yucateco Jafet Ojeda.

Asimismo, Rafael Furcal, tres 

veces estrella durante una ca-

rrera de 14 años en las Gran-

des Ligas, asistió al duelo del 

martes en el Kukulcán.  

Remillard, titular en 
su debut con los 
rugidores; Miednik, 
también en el róster 
Los estadunidenses Jake Miednik, 

lanzador zurdo, y Zach Remillard, 

jugador de cuadro, fueron activados 

por los selváticos para el primer 

duelo de la serie ante los Piratas.

Remillard fue titular como se-

gunda base y séptimo bate. 

Wilmer Difó, otro refuerzo ad-

quirido recientemente, bateó de 

primero y cubrió la antesala. 

Remillard se estrenó en la Gran 

Carpa en 2023 tras ocho años 

en Ligas Menores. 

 

ANTONIO BARGAS

Doyle va por su 
primera victoria, ante 
Campeche; Acevedo, 
su contrapelo
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Hacienda niega existencia de “pruebas 
contundentes” contra banca mexicana

En una semana, el sector ha-
cendario impuso como nunca 
lo había hecho –en cantidad 
y monto– sanciones a Vec-
tor Casa de Bolsa, CIBanco 
e Intercam. Sin embargo, la 
Secretaría de Hacienda y Cré-
dito Público destacó que “a la 
fecha” no cuenta “informa-
ción contundente que pruebe 
actividades ilícitas de estas 
tres instituciones financieras”.

Al respaldar los informes 
de sanciones contra CIBanco, 
Intercam, la casa de bolsa de 
ambos bancos, así como a Vec-
tor, que ascendieron en con-
junto a 185 millones de pesos 
sólo entre el 25 y el 30 de junio 
reciente –más de 2.5 veces el 
monto de sanciones que se les 
había impuesto desde que hay 
registros–, la dependencia fe-
deral subrayó que muchas de 
estas penalizaciones derivan 
de “incumplimientos en pro-
cesos administrativos”.

“De contar con informa-
ción contundente que pruebe 
actividades ilícitas de estas 
tres instituciones financieras, 
actuaremos con todo el peso 

de la ley. Sin embargo, a la fe-
cha no contamos con ninguna 
información en este sentido”, 
acentuó.

Agregó que como parte de 
un compromiso por fortalecer 
“la supervisión permanente 

de las instituciones financie-
ras”, se encuentra también el 
objetivo de “evitar afectacio-
nes a los usuarios y mantener 
la confianza en el sistema fi-
nanciero nacional”.

En un comunicado, luego 

de que la Comisión Nacional 
Bancaria y de Valores (CNBV) 
actualizó a junio su portal de 
sanciones y se observó que, 
a toro pasado, una vez que el 
Tesoro estadunidense ya ha-
bía señalado a Vector Casa 

de Bolsa, CIBanco e Intercam 
como presuntos facilitadores 
de lavado de dinero, se co-
menzaron a poner sanciones, 
la dependencia federal salió a 
informar que son las mismas 
penalizaciones ya reportadas.

DORA VILLANUEVA

CIUDAD DE MÉXICO

Sheinbaum revela que México seguirá exportando tomate a 
EU pese a arancel de 17.09% porque “no tiene sustituto”

La presidenta de México, 
Claudia Sheinbaum, ex-
presó este martes su re-
chazo a la reactivación de 
una cuota compensatoria 
de 17.09 por ciento a las 
importaciones de tomate 
mexicano después de que 
Washington se haya re-
tirado oficialmente del 
Acuerdo de Suspensión de 
Tomate (TSA) pero aseguró 
que se seguirá exportando 
al vecino del norte porque 
“no tiene sustituto”.

“No estamos de acuerdo 
con esta medida que toma el 
Departamento de Comercio 

de los Estados Unidos. Es un 
acuerdo que existe, que ya se 
probó retirar, que lo retiraron 
y lo tuvieron que volver a 
incorporar por los impactos 
que tiene en la economía y en 
los consumidores de Estados 
Unidos”, señaló la mandata-
ria durante su conferencia de 
prensa matutina.

Sheinbaum subrayó, no 
obstante, que el tomate o 
jitomate nacional va a se-
guir exportándose “aún con 
el arancel, porque no tiene 
sustituto” enfatizó.

El lunes, el Departa-
mento de Comercio esta-
dounidense anunció que 
se retiraría del Acuerdo de 
Suspensión de la Investiga-
ción Antidumping que ha-

bía estado vigente durante 
los últimos 28 años.

Los productores, que coin-
cidieron con las autoridades 
mexicanas, han considerado 
la decisión como un retroceso 
que afecta negativamente a 
toda la cadena agroalimenta-
ria de América del Norte.

La mandataria mexi-
cana anticipó que la 
próxima semana su go-
bierno estaría en condicio-
nes de anunciar las accio-
nes que se van a desarrollar 
en conjunto con producto-
res de este producto.

“No quisiera adelantar, 
pero son en el marco del Plan 
México y vamos a dar distin-
tas opciones a los productores 
de jitomate en nuestro país y 

a seguir peleando en Estados 
Unidos. Recuerden que te-
nemos una mesa, de aquí 
al 1 de agosto, y espera-
mos llegar a una cuota, 
incluido el tema del jito-
mate”, apuntó Sheinbaum.

Señaló, asimismo, que si 
el 1 de agosto no se llega 
a un acuerdo, se tendrán 
que tomar otras acciones, 
mientras tanto este martes 
el secretario de Agricultura, 
Julio Berdegué, se reunirá 
con productores para de-
sarrollar opciones también 
con el cierre de la frontera 
al ganado mexicano.

De acuerdo con el Con-
sejo Nacional Agropecua-
rio (CNA), México abastece 
nueve de cada diez toma-

tes que importa EU, lo que 
equivale al 55 por ciento de 
su consumo total.

El lunes, las secretarías 
(ministerios) de Economía 
y Agricultura de México 
calificaron la cuota como 
una decisión “injusta” y 
contraria a los intereses de 
los productores de ambos 
países, a la vez que defen-
dieron que el terreno que 
ha ganado el tomate fresco 
mexicano en EU se deriva 
de la calidad del producto 
y no de prácticas desleales.

Además, señalaron que 
dos de cada tres tomates 
que se consumen en EU 
son cosechados en México, 
lo que hace inviable sus-
tituir al tomate mexicano.

EFE

CIUDAD DE MÉXICO

 La dependencia negó que no hay información sobre actividades ilícitas, pero respaldó las multas contra CIBanco, Intercam, la 
casa de bolsa de ambos bancos, así como a Vector, que ascendieron en conjunto a 185 millones de pesos. Foto Reuters
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Desde agosto, Rutas 

de la Salud distribuirá 
insumos y medicinas

La presidenta Claudia 
Sheinbaum informó que 
para fin de año se inaugu-
rarán 19 hospitales y seis 
clínicas familiares, las cua-
les estaban programadas 
desde el sexenio pasado.

Asimismo, destacó que 
ya se compró 96 por ciento 
de los medicamentos e in-
sumo médicos a través de 
licitaciones y adquisiciones.

“Estarán llegando este 
mes todos los medicamen-
tos y los vamos a distribuir 
a través del programa Ru-

tas de la salud, que es un sis-
tema de distribución y en 
agosto damos el banderazo 
de salida a todos los camio-
nes, camionetas y lanchas; 
vamos a reforzarlo con este 

sistema que van a llegar a 
cada rincón del país para 
que lleguen todos los me-
dicamentos”, resaltó la jefa 
del Poder Ejecutivo.

En la conferencia maña-

nera apuntó que son bue-
nas noticias, pues para esta 
distribución invertirán al-
rededor de 120 millones de 
pesos, pues el objetivo es 
evitar el desabasto de medi-
camentos e insumos en hos-
pitales y clínicas del país.

A su vez, Eduardo 
Clark, subsecretario de In-
tegración y Desarrollo del 
sector salud del gobierno 
federal detalló que para la 
compra de medicamentos 
utilizaron una inversión 
de 284 mil millones de pe-
sos, que no sólo es para lo 
que resta de 2025, sino que 
abarca parte de 2026.

También detalló que 
lanzaron una plataforma 

abierta a la población, 
donde podrán revisar la 
entrega de medicamentos 
a todo el país a través del 
sitio www.entregamedica-
mentos.salud.gob.mx.

Por su parte, el secreta-
rio de Salud, David Kers-
henobich informó que del 
1° de octubre de 2024 a 
la fecha han comenzado 
operaciones 13 hospitales 
nuevos y ocho clínicas de 
medicina familiar tanto 
del IMSS como del Issste.

Estos centros médicos, 
señaló, están distribui-
dos a lo largo de todo el 
país y destacan porque 
tienen instalaciones de 
alta capacidad técnica, 
equipos modernos que 
permiten dar una aten-
ción médica con calidad 
y son unidades equi-
padas con importantes 
avances en medicina.

LILIAN HERNÁNDEZ  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

Martí Batres anuncia renovación de todas las ambulancias 
del Issste; ahora serán 695 nuevas unidades darán servicio

El director general del Ins-
tituto de Seguridad y Ser-
vicios Sociales de los Traba-
jadores del Estado (Issste), 
Martí Batres Guadarrama, 
dio el banderazo de salida a 
las 695 nuevas ambulancias 
que prestarán servicio en 
unidades médicas de todo 
el país, con lo cual se re-
nueva por completo el par-
que vehicular e incrementa 
43 por ciento el número de 
unidades al servicio de la 
derechohabiencia.

“Hoy damos un paso más 
en la transformación del 
Issste, renovando una parte 
muy importante de su equi-
pamiento: hoy renovamos 
todas las ambulancias del 
Issste, hoy cambiamos to-
das las ambulancias del 

Issste, vamos a pasar de 486 
ambulancias, que se van 
por su desgaste, por el uso 
continuado durante largo 
tiempo, a 695 ambulancias 
nuevas”, expresó.

Detalló que del total de 
unidades, 598 son de tras-
lado de pacientes progra-
mados y 97 de urgencias 
avanzadas, las cuales se 
encuentran equipadas para 
brindar atención a pacien-
tes que requieran procedi-
mientos de emergencia.

“Estas ambulancias de ur-
gencias avanzadas son am-
bulancias muy modernas: 
en su interior tienen equipo 
para dar terapia intensiva, 
para atender a pacientes que 
necesitan ser entubados, 
para atender urgencias car-
diovasculares, para atender 
urgencias cerebrovascula-
res, durante el trayecto en el 
que se traslada al paciente, 

lo cual nos indica que te-
nemos entonces las mejores 
ambulancias”, indicó.

Añadió que las ambu-
lancias serán distribuidas 
a 200 unidades de todo el 
país, y 42 de ellas se trasla-
darán al Hospital Regional 
de Alta Especialidad Puebla; 
Hospital General Aguasca-
lientes; Hospital General 5 
de Diciembre, en Baja Ca-
lifornia; Hospital General 
La Paz, Clínica Hospital 
Constitución”y Unidad de 
Medicina Familiar Loreto, 
en Baja California Sur; hos-
pitales generales Presidente 
Lázaro Cárdenas y Ciudad 
Juárez, así como a la Clínica 
Hospital Cuauhtémoc y a la 
Unidad de Medicina Fami-
liar Jiménez, en Chihuahua.

Asimismo, en clínicas 
y hospitales de Coahuila, 
Colima, Michoacán, Nuevo 
León, Sinaloa y Sonora.

Además, informó, se 
contará con ambulancias 
de respaldo (adicionales), lo 
cual permitirá mantener de 
forma constante el servicio 
de 695 ambulancias.

Finalmente, subrayó que la 
renovación de las ambulancias 
ocurre en un proceso de trans-
formación del organismo, que 
se lleva a cabo por lineamien-
tos de la Presidenta Claudia 
Sheinbaum Pardo para forta-
lecer el derecho a la salud. 

“Estamos trabajando para 
apoyar en diversos aspectos 
laborales a nuestras traba-
jadoras y trabajadores de la 
salud. Y bueno, en un mo-
mento histórico en el que 
para la Presidenta, la doctora 
Claudia Sheinbaum, la salud 
es una de sus principalísi-
mas prioridades en la agenda 
nacional: la salud pública 
vuelve a estar en el centro de 
la agenda nacional”, indicó.

Por su parte, el subdirector 
de Prevención y Protección a 
la Salud del Issste, Víctor Hugo 
Bautista Hernández, señaló 
que, con la entrega y puesta 
en marcha de estas unidades, 
mejorará la capacidad de res-
puesta, se reducirán los tiem-
pos de espera y se fortalecerá 
el primer contacto de atención 
a la derechohabiencia.

“Con estas nuevas unida-
des estamos mejorando las ca-
pacidades, acortando tiempos 
de respuesta y fortaleciendo 
el primer contacto con los 
servicios de salud, sobre todo 
en aquellas regiones de difí-
cil acceso con alta demanda. 
Esta entrega de ambulancias 
también muestra que cuando 
se trabaja con visión, volun-
tad y sentido social, es posible 
transformar los rezagos con 
resultados y sobre todo sol-
ventar las carencias con gran-
des soluciones”, concluyó.

DE LA REDACCIÓN

CIUDAD DE MÉXICO

 EL SUPERHÉROE l EL FISGÓN
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EU debe hacer más respecto al combate 
al tráfico de armas: Claudia Sheinbaum

En el combate al tráfico de 
armas el gobierno de Es-
tados Unidos debe hacer 
más, aseveró la presidenta 
Claudia Sheinbaum Pardo.  

Insistió en que Wash-
ington tiene que acrecen-
tar sus operativos para 
evitar el paso de arma-
mento desde su territorio 
hacia México, donde esos 
productos terminan en po-
der de las organizaciones 
criminales, dotándolos de 
alta capacidad de fuego.

“Estados Unidos tiene 
que incrementar sus ope-
rativos para disminuir el 
tráfico ilegal de armas de 
su territorio a México, 
es una labor que tienen 
que realizar tienen mu-
chísimos elementos de se-
guridad en la frontera y 
tienen toda la posibilidad 
de hacer las revisiones 
y operativos necesarios 
para evitar la entrada de 
armas”, enfatizó.

En la mañanera, la jefa 
del Ejecutivo sostuvo que 
en las mesas de negocia-
ciones con la administra-
ción de Donald Trump, los 

funcionarios mexicanos 
de alto nivel han puesto 
en el centro de las discu-
siones ese tema. 

“Es la realidad: siguen 
entrando armas a nuestro 
país. Nosotros revisamos de 
este lado la frontera, pero 

ellos deben hacer su parte 
necesaria. Deben incremen-
tar, hubo (recientemente) 
un operativo en el que hubo 

incautación de armas, pero 
es uno, nosotros estamos 
diario incautando y destru-
yendo laboratorios”, planteó. 

EMIR OLIVARES  

LILIAN HERNÁNDEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 En la conferencia de prensa de este martes, la Presidenta de la república destacó que “siguen entrando armas 
a nuestro país. Nosotros revisamos de este lado la frontera, pero ellos deben hacer su parte necesaria”. Foto Afp

“Tienen toda la posibilidad de hacer las revisiones y operativos necesarios”, subrayó

“Ya se interpuso demanda 
contra abogado de Ovidio; 
acusaciones ya no son tema”

Las acusaciones y ataques de 
parte de abogados de narco-
traficantes en Estados Unidos 
(EU) contra la presidenta de 
México, Claudia Sheinbaum, 
“ya no es tema”, aseveró la 
misma jefa del Ejecutivo.

No obstante, informó que 
ya se puso la demanda contra 

Jeffrey Lichtman, abogado de 
Ovidio Guzmán, hijo de Joa-
quín El Chapo Guzmán, por 
difamación, luego de las decla-
raciones que hizo después de 
que su cliente se declaró cul-
pable de 4 cargos, en Chicago, 
como parte de un acuerdo.

Lamentó que tanto las 
declaraciones del abogado 
de Ovidio como el tema de 
los aranceles sea aprove-
chado por la oposición para 
empañar a su gobierno.

LILIAN HERNÁNDEZ  

EMIR OLIVARES

CIUDAD DE MÉXICO

 DOS PRODUCTORES l MAGÚ
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Asesinan a subcomandante policiaco 
del Valle de Mexicali designado en 2024

Un comando armado ase-
sinó al subcomandante po-
liciaco de la Zona Valle de 
Mexicali cuando se encon-
traba en la puerta de su casa.

El asesinato se produjo 
durante la noche del lunes 
en una casa del fraccio-
namiento Lomas Altas de 
Baja California. 

La víctima es Roberto 
Méndez Arreola, de 48 
años de edad, quien ocupó 
este cargo durante nueve 
meses al ser asignado en 
octubre de 2024.

Versiones señalan que 
salió de su domicilio para 
esperar a alguien,  tras una 
llamada telefónica. 

ANTONIO HERAS 

CORRESPONSAL

MEXICALI

 El asesinato se produjo durante la noche del lunes en una casa del fraccionamiento Lomas Altas, al sur de la zona urbana. Foto Cristina Gómez

Salió de su domicilio para esperar a alguien tras recibir una llamada telefónica

Rechaza Guadalupe Taddei entregar 
Padrón Electoral al gobierno federal

La consejera presidenta del 
Instituto Nacional Electoral 
(INE), Guadalupe Taddei, re-
chazó que vaya a entregar 
al gobierno federal el Pa-
drón Electoral y afirmó que 
siempre ha emprendido una 
defensa de ese listado.

Cuestionada en confe-
rencia, dijo: “Lo que se trata 
posicionar es que Guada-
lupe Taddei va a entregar 
el padrón y la lista nominal 
-hay que ponerle el fraseo 
correcto a la pregunta y a 
tu intervención – (pero) no, 
no es así; no hay una peti-
ción, no hay nada”.

Enseguida, acotó: “Pero 
si existiera, como puede ser 
el caso que planteas, pues 
estaríamos sentados once 
consejeros, no Guadalupe. 
Así es de que, no hablemos 
de que se va a entregar el 

padrón y la lista nominal 
porque sería lo más ilógico 
que pudiera pasar en este 
momento y que estuviéra-
mos atreviéndonos a decir 
que vamos a entregar el pa-
drón y la lista, con todo lo 
que eso significa”.

Tras la reciente reforma 
legislativa en materia de 
búsqueda de personas, que 
incluye la creación de la 
Clave Única de Registro 
de Población (CURP) bio-
métrica como principal 
identificación de la pobla-
ción, Taddei expuso que se 
trata de “señalamientos de 
quién quisiera que eso su-
cediera, pero no es lo que 
está sucediendo”.

Añadió que, “si en algún 
momento el gobierno que 
le tocara estar al frente de 
nuestro país decidiera que 
se tienen que unir ambos 
elementos, pues será en 
ese momento lejano, no es 
ahorita. La credencial aho-
rita se mantiene firme, se 

mantiene sólida, nosotros 
seguimos trabajando para 
que ésta se vaya actuali-
zando diariamente”.

En su caso, apuntó, siem-
pre ha hecho una defensa 
de la credencial para vo-
tar. “¿Cómo crees que no 
lo vamos a defender?, ha 
costado muchísimos años 
hacer esto y que sea só-
lido, y que sea respetado, y 
que tenga la confianza en la 
ciudadanía”, agregó la con-
sejera electoral de México.

En la sede del órgano co-
micial, consideró que la cre-
dencial para votar genera 
poder político, mientras que 
la nueva CURP genera iden-
tidad, al tiempo que recono-
ció que el país requiere una 
identificación para toda la 
población, lugar que había 
ocupado la credencial para 
votar, pero descartó que se 
vaya a generar algún pro-
blema por la creación de la 
CURP biométrica, ya que 
“son líneas paralelas”.

NÉSTOR JIMÉNEZ  

FABIOLA MARTÍNEZ

CIUDAD DE MÉXICO
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Llaman al gobierno a dar “respuesta 
inmediata” por violencia feminicida

Los gobiernos federal y es-
tatales deben dar una “res-
puesta inmediata, efectiva y 
coordinada ante la emergen-
cia nacional que representa 
la violencia feminicida” en 
el país, pues según datos ofi-
ciales en los primeros cinco 
meses del año, en promedio 
más de 11 mujeres fueron 
asesinadas al día, señalaron 
el Observatorio Ciudadano 
Nacional del Feminicidio 
(OCNF) y la Red Nacional de 
Organismos Civiles de De-
rechos Humanos Todos los 
Derechos para Todas, Todos 
y Todes (Red TDT).

Las agrupaciones expre-
saron su “profunda preocu-
pación y condena” e hicie-
ron mención de los recien-
tes feminicidios ocurridos 
en diversas entidades, lo 
que “refleja la grave crisis de 
violencia contra las mujeres, 
niñas y adolescentes en Mé-
xico, así como la ausencia 
de respuestas instituciona-
les eficaces para prevenir y 
atender esas violencias.” 

La semana pasada, fue-
ron asesinadas tres niñas y 
su madre en Sonora; Natalia, 
una niña del estado de Mé-
xico, desapareció después de 

acudir a un deportivo y pos-
teriormente fue encontrada 
sin vida y en Jalisco, Karla 
fue asesinada con un arma de 
alto calibre, por un conocido. 

“Estos crímenes no son 
casos aislados: son parte de 
un patrón de violencia fe-
minicida que se repite día 
con día en todo el país y es 
reforzado por un contexto 
de impunidad que arropa a 
los agresores.” 

Según el Secretariado 
Ejecutivo del Sistema Na-
cional de Seguridad Pública 
entre enero y mayo se re-
gistraron 369 presuntos de-
litos de feminicidio y mil 
387 homicidios dolosos de 
mujeres. “Estas cifras no sólo 
muestran la dimensión de 
la violencia, sino también 
el fracaso de las autoridades 
para proteger la vida y la 
integridad de las mujeres.” 

A pesar de este panorama, 
existe un “preocupante des-
mantelamiento de institucio-
nes y mecanismos diseñados 
para atender la violencia de 
género”, como la Alerta de 
Violencia de Género contra 
las Mujeres (AVGM). 

“Esta omisión institucio-
nal es inaceptable y pone en 
riesgo la vida de miles de mu-
jeres y niñas. A 18 años de la 
creación de la AVGM, el me-

canismo no cuenta con una 
metodología homologada 
de evaluación ni de segui-
miento. Esto impide medir 
su impacto y corregir fallas.”

Por ello, hicieron un 
“llamado urgente y firme 
a la presidenta Claudia 
Sheinbaum, para que cum-
pla su compromiso público 
de revisar y fortalecer el me-
canismo de las AVGM, y a 
la secretaria de las Mujeres, 
Citlalli Hernández, para que 
convoque de inmediato a 
las sesiones pendientes, ga-
rantice el cumplimiento de 
las medidas decretadas y 
transparente el rumbo que 
tomará este mecanismo vi-
tal para la vida y seguridad 
de miles de mujeres y niñas.”

En un contexto que re-
quiere que la AVGM sea fun-
cional para que coadyuve en 
la protección de las mujeres, 
las organizaciones peticiona-
rias enfrentan “serias resis-
tencias institucionales” para 
evaluar avances y ajustar las 
medidas decretadas, lo cual 
representa un “retroceso”.

Asimismo, exhortaron 
a los 23 gobiernos estatales 
con AVGM activa que in-
formen sobre las acciones 
que han implementado en el 
último año, los recursos des-
tinados y los avances alcan-
zados, como lo señala la ley.

CAROLINA GÓMEZ

CIUDAD DE MÉXICO

 Las organizaciones exhortaron a los 23 gobiernos estatales con AVGM activa que informen públicamente 
sobre las acciones que han implementado en el último año y los recursos destinados. Foto Víctor Camacho

ONG señala que se debe garantizar el cumplimiento de las medidas decretadas

Familiares y amigos exigen justicia por desaparición de 
Bryan Quintero Apodaca con manifestación en la CDMX

Verónica Apodaca lleva 
nueve años “escarbando 
la tierra”, recorriendo ca-
lles pegando fichas de bús-
queda y acudiendo a ofici-
nas gubernamentales para 
encontrar a su hijo Bryan 
Quintero desaparecido el 15 
de julio de 2016 en la al-
caldía Gustavo A. Madero. 

Sin embargo, a la fecha no 
hay rastro de él, por lo que 
demandó a las autoridades 
redoblar los esfuerzos para 
dar con su paradero, al igual 
que el de los miles de desa-
parecidos que se reportan 
en el registro nacional.

En la glorieta del Ahue-
huete, en Paseo de la Re-
forma, junto con familiares 
y colectivos solidarios, co-
locó una ofrenda floral y 
veladoras para recordar a su 
hijo y exigir justicia.

“Son nueve años de lu-
char, de buscar y no encon-
trar nada. Las autoridades 
no me saben decir dónde 
está… Siento una impoten-
cia y tristeza tan fuerte por 
no saber ni qué hacer”, la-
mentó entre lágrimas.

En entrevista, Verónica re-
cordó que Bryan desapareció a 
la edad de 28 años y es padre de 
dos hijos que ahora son de ella. 
Era comerciante y tenía un mes 
y medio que había regresado de 
Estados Unidos, añadió.

Señaló que de lo último 
que saben de él es que acu-
dió a una reunión, de donde 
salió a acompañar a cargar 
gasolina a un hombre apo-
dado El Pozoles -de la Unión 
Tepito e involucrado en el 
asesinato de la venezolana 
Kenny Mireya Finol-, quien 
actualmente está preso.

Esa persona, dijo, “men-
ciona que dejó a Bryan 
afuera de la casa, eso es lo 
que dice hasta la fecha y de 
ahí no se quita”. Desgracia-

damente, expresó, “no sé en 
qué momento los conoció y 
pues por eso toda esta situa-
ción que estamos viviendo… 
mi hijo era muy buena per-
sona, de buen corazón”.

Las investigaciones la han 
llevado a realizar jornadas de 
búsqueda en el bordo de Xo-
chiaca, la última entre el 30 
de junio y el 4 de julio pasado.

Pidió a las autoridades “que 
hagan su trabajo y que no que-
den impune ni la desaparición 
de mi hijo ni la de nadie”.

JESSICA XANTOMILA  

JARED LAURELES

CIUDAD DE MÉXICO
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Las autoridades chilenas de-
clararon el martes un alerta 
ambiental en la capital, 
Santiago, debido a las malas 
condiciones de ventilación 
de la ciudad, que se ubicó 
como la tercera más conta-
minada del mundo.

La medida fue decretada 
por la Delegación Presiden-
cial de la Región Metropo-
litana, que estipuló además 
medidas de precaución ante 
los altos índices de partícu-
las finas —también conoci-

das como PM2.5— suspen-
didas en el aire que pueden 
ser inhaladas y causar gra-
ves problemas de salud.

Santiago se ubicaba en las 
primeras horas de la mañana 
en el tercer puesto del ran-
king de ciudades más conta-
minadas del mundo, según 
los datos de la suiza IQAir, que 
mide los niveles de la calidad 
del aire en todo el globo. La 
capital chilena se situaba de-
trás de Manama y Kinshasa, 
capitales respectivamente de 
Baréin y de la República De-
mocrática del Congo.

La alerta ambiental implica 
que quedan prohibidos el uso 

de calefactores a leña y otros 
derivados de la madera en toda 
la región, así como las quemas 
agrícolas habituales en los 
campos de cultivo entre marzo 
y octubre, informó el Ministe-
rio de Medio Ambiente.

Asimismo se restringe la 
circulación de vehículos fa-
bricados antes de 2011 y de 
aquellos que no cuenten con 
un permiso otorgado por las 
autoridades a los medios de 
transporte que cumplen con 
las regulaciones ambientales.

Los vehículos de carga 
también tienen prohibido 
circular en el perímetro cen-
tral de la ciudad, de unos 

8 millones de habitantes, 
agregó el ministerio.

Por su parte, el Ministe-
rio de Educación recomendó 
“modificar la intensidad” de 
las clases de educación física 
y optar por actividades “que 
no requieran mayor con-
sumo de oxígeno, idealmente 
realizándolas bajo techo”.

Los problemas de conta-
minación en la capital chi-
lena son persistentes en el 
otoño y el invierno, ya que la 
ciudad se ubica en un valle 
rodeado por un alto cordón 
montañoso, lo que dificulta 
la circulación del aire y man-
tiene atrapada la polución.

Según IQAir, la medición 
de la calidad del aire en tiempo 
real el martes era de 161 mi-
crogramos de partículas finas 
por metro cúbico, muy supe-
rior a los 15 recomendados 
por la Organización Mundial 
de la Salud (OMS).

La OMS alerta que la ex-
posición prolongada a estas 
partículas supone riesgos 
significativos, debido a su ca-
pacidad de penetrar profun-
damente en los pulmones y 
la corriente sanguínea, cau-
sando problemas respirato-
rios, cardiovasculares y au-
mentando el riesgo de cáncer 
e incluso muerte prematura.

Capital de Chile declara alerta ambiental por mala calidad 
del aire; es la tercera ciudad más contaminada del mundo

AP

SANTIAGO DE CHILE

Dos personas murieron en 
Nueva Jersey como conse-
cuencia de las inundaciones 
repentinas en el noreste de 
Estados Unidos, que cau-
saron caos en los desplaza-
mientos, informaron el mar-
tes las autoridades mientras 
la región se prepara para 
más lluvias intensas. 

Según el Servicio Meteo-
rológico Nacional (NWS por 
sus siglas en inglés), el martes 
por la mañana seguía vigente 
una alerta de inundaciones 
en algunas zonas de Nueva 
Jersey. En tanto, se preveía 
que la tormenta de verano, 
de movimiento lento, siguiera 
cayendo sobre la región del 
Atlántico Medio hasta media-
dos de la semana.

“Una masa de aire estival 
rica en humedad sobre gran 
parte del este y centro de Es-
tados Unidos continuará pro-
vocando áreas con tormentas 
eléctricas, desde dispersas 
hasta generalizadas, capaces 
de causar fuertes aguaceros e 
inundaciones repentinas”, ad-
virtió el ente gubernamental. 

El lunes por la noche 
lluvias torrenciales inun-
daron partes de Nueva 
York, Nueva Jersey, Pen-
silvania y Maryland.

Dos personas murie-
ron cuando su vehículo 
fue arrastrado a un río en 

Plainfield, Nueva Jersey, 
sin que los servicios de 
emergencia que se encon-
traban en el lugar pudie-
ran rescatarlas, informa-
ron las autoridades locales.

Las precipitaciones ocu-
rren luego de otra tormenta 

que azotó a la ciudad el 3 de 
julio, en la que dos personas 
fallecieron. “Nosotros, Nueva 
Jersey, nosotros, Estados Uni-
dos, nosotros, el mundo, esta-
mos siendo arrastrados por el 
clima”, declaró el gobernador 
estatal, Phil Murphy.

En la ciudad de Nueva 
York, los funcionarios de 
emergencias pidieron a 
quienes habitan en zonas 
bajas o en sótanos dirigirse 
a terrenos más elevados.

Por las principales ave-
nidas de Manhattan caye-
ron en cascada torrentes 
de agua sucia alrededor de 
la hora pico de la tarde. 
Las personas buscaron re-
fugio bajo las marquesinas 
de los edificios y las para-
das de autobús. 

Varias estaciones im-
portantes del metro se 
inundaron, y los pasajeros 
compartieron imágenes en 
redes sociales que mostra-
ban olas de agua que pa-
saban a través de los tor-
niquetes y caían sobre las 
vías electrificadas.

En el centro de Man-
hattan, se informó que de-
cenas de pasajeros queda-
ron atrapados en un tren 
cuando el agua inundó la 
estación de la calle 28. 

Los aeropuertos JFK, 
LaGuardia y Newark sus-
pendieron temporalmente 
las salidas el lunes por la 
noche, lo que obligó a can-
celar docenas de vuelos.

Reportan dos muertos en Nueva Jersey 
por inundaciones; EU espera más lluvias
Las autoridades señalan que seguirán las precipitaciones intensas en la región

AFP

NUEVA JERSEY

▲ Dos personas murieron cuando su vehículo fue arrastrado a un río en Plainfield, Nueva Jersey, 
sin que los servicios de emergencia que se encontraban en el lugar pudieran rescatarlas. Foto Ap



LA JORNADA MAYA 

Miércoles 16 de julio de 2025 MUNDO 29

El Observatorio Sirio de Dere-
chos Humanos (OSDH) acusó 
el martes a las fuerzas guber-
namentales sirias de ejecutar a 
una veintena de civiles drusos 
tras entrar en Sweida, donde al-
gunos residentes atemorizados 
relataron numerosos abusos.

Las fuerzas sirias se 
desplegaron ayer en la 
ciudad -de mayoría drusa- 
hasta ahora en manos de 
combatientes drusos loca-
les y afirmaron que que-
rían restablecer la estabi-
lidad después de dos días 
de enfrentamientos entre 
grupos drusos y beduinos, 
que dejaron un centenar 
de muertos.

Israel, que asegura que-
rer defender a la comunidad 
drusa, bombardeó a las fuer-

zas gubernamentales tras su 
entrada en Sweida (sur). Si-
ria denunció los ataques y 
dijo que responsabiliza a Is-
rael de sus “consecuencias”.

El OSDH afirmó que las 
fuerzas gubernamenta-
les “ejecutaron” a 21 civiles 
drusos el martes, 12 de ellos 
en el asalto de una casa de 
huéspedes en la ciudad.

Un video no verificado 
que circula por redes sociales 
muestra al menos a 10 perso-
nas vestidas de civil cubiertas 
de sangre en el interior de la 
casa de huéspedes.

La organización también 
indicó que un grupo armado 
afiliado a las fuerzas guber-
namentales ejecutó a “cuatro 
civiles drusos, entre ellos una 
mujer”, en un pueblo vecino, 
y que otro grupo mató a tiros 
a tres hombres, en presencia 
de su madre, cerca de una ro-
tonda al norte de Sweida.

Un corresponsal de Afp, 
que entró en Sweida poco des-
pués que las fuerzas sirias, vio 
cuerpos tendidos en el suelo 
mientras sonaban intermiten-
temente disparos en la ciudad, 
desierta y bajo toque de queda.

“Prácticas salvajes”

“Estoy en el centro de 
Sweida”, declaró a Afp por te-
léfono un residente refugiado 
en su vivienda. “Ha habido 
ejecuciones, casas y tiendas 
quemadas, robos y saqueos”, 
afirmó el hombre, que no 
quiso desvelar su identidad.

“Las fuerzas guberna-
mentales entraron en la ciu-
dad con el pretexto de resta-
blecer la seguridad (…) pero 
desgraciadamente han pro-
tagonizado prácticas salva-
jes”, indicó Rayan Maarouf, 
redactor jefe del portal de 
noticias local Suwayda 24.

El enviado de Estados 
Unidos para Siria, Tom 
Barrack, calificó de “preo-
cupante” la violencia en la 
región y afirmó estar traba-
jando “con todas las partes” 
para restablecer la calma.

Esta violencia ilustra los 
retos a los que se enfrenta 
el gobierno interino de Ah-
med al Sharaa desde que él 
y una coalición de grupos 
rebeldes suníes derroca-
ron al presidente Bashar al 
Assad en diciembre, en un 
país marcado por casi 14 
años de guerra civil.

La provincia de Sweida 
alberga la mayor comuni-
dad drusa del país, una mi-
noría derivada del chiismo, 
pero considerada como 
una corriente esotérica, 
que cuenta con unos 700 
mil miembros en Siria y 
también está presente en 
Líbano e Israel.

Israel, que técnicamente 
está en guerra con la ve-
cina Siria, bombardea desde 
el lunes a las fuerzas gu-
bernamentales en Sweida y 
declaró que no permitiría 
ninguna presencia militar 
en el sur de ese país.

“Actuamos para impedir 
que el régimen sirio les haga 
daño (a los drusos) y para 
garantizar la desmilitariza-
ción de la zona adyacente 
a nuestra frontera con Si-
ria”, declararon el primer 
ministro israelí, Benjamín 
Netanyahu, y el ministro de 
Defensa, Israel Katz, en un 
comunicado conjunto.

“No permitiremos el re-
greso a una situación en la que 
se establezca un ‘segundo Lí-
bano’” en esta región, dijo más 
tarde Netanyahu, refiriéndose 
a los conflictos que han en-
frentado a su país con el movi-
miento libanés Hezbolá.

Israel bombardea Sweida, en Siria, donde 
entraron las fuerzas gubernamentales
Tel Aviv justificó el ataque argumentando que defendía a la etnia minoritaria

AFP

SWEIDA

El arzobispo de Jerusalén 
comparó el “horrendo” sis-
tema de distribución de 
alimentos en Gaza (donde 
murieron más de 600 pa-
lestinos en los centros de 
ayuda) con los “juegos del 
hambre”, este martes.

Describió las condiciones 
en Gaza como terribles, “los su-
ministros médicos escasean; 
el sistema de distribución de 
alimentos es espantoso, con 
tres sitios abiertos una hora al 
día para dos millones de per-
sonas; para mí parece como 
un juego de hambre”, expresó.

Hablando en el Sínodo 
General de la Iglesia de In-
glaterra en York este martes, 
el arzobispo Hosam Naoum 
instó a los líderes de la iglesia 
a apoyar una solución de dos 
estados para Israel y Pales-

tina y a abogar por un alto el 
fuego permanente.

El obispo anglicano, 
que se desempeña como 
pastor principal de 28 
parroquias en Israel, Pa-
lestina, Jordania, Siria y 
Líbano, se dirigió al parla-
mento de la Iglesia en su 
último día. No está claro 
si se refería a la serie de 
películas distópicas Los 

Juegos del Hambre.

Centros de ayuda humanitaria en Gaza son “como juegos del 
hambre” para los palestinos, asegura el Arzobispo de Jerusalén

THE INDEPENDENT

FRANJA DE GAZA

▲ El arzobispo describió las condiciones en Gaza como terribles, “los suministros 
médicos escasean (…) para mí parece como un juego de hambre”. Foto Ap

“El sistema de 

distribución de 

alimentos es 

espantoso, con 

tres sitios abiertos 

una hora al día”
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Donald Trump afirmó este 
martes que Ucrania “no de-
bería” atacar Moscú, des-
pués de que el diario Finan-

cial Times informara que el 

presidente estadunidense 
ha animado a su homólogo 
ucraniano, Volodimir Ze-
lensky, a hacerlo.

Preguntado por periodis-
tas en la Casa Blanca sobre 
si Zelenski debía atacar la 
capital rusa, Trump con-
testó: “no debería”.

Sobre si está dispuesto a 
suministrar a Ucrania misiles 
de largo alcance dijo: “No, no 
estamos buscando hacerlo”.
El Financial Times asegura 
que Trump habló con Ze-
lensky el 4 de julio, un día 
después de hacer lo pro-
pio con el presidente ruso 

Vladimir Putin. Cita a dos 
personas al tanto de la lla-
mada telefónica.

Según la misma fuente, 
Trump también habló del en-
vío de misiles ATACMS fabri-
cados en EU a Ucrania.

Últimamente Trump dijo 
estar “decepcionado” con 

Putin porque sigue atacando 
a Ucrania como si las con-
versaciones telefónicas “no 
significaran nada”.
La portavoz de la Casa 
Blanca, Karoline Leavitt, 
restó importancia a la infor-
mación del Financial Times 
y acusó al diario de ser co-

Trump considera que Ucrania “no debería” atacar la capital rusa

AFP

WASHINGTON

El presidente de Cuba salió 
el martes a apagar el escán-
dalo generado por las de-
claraciones de una ministra 
que asegura que en la isla 
no hay “mendigos” sino que 
son personas “disfrazadas 
de mendigos”.

Durante una presenta-
ción ante una comisión del 
Parlamento, la ministra de 
Trabajo y Seguridad Social, 
Marta Elena Feitó, negó el 
lunes que las personas que 
hurgan en los contenedores 
de basura busquen comida 
y criticó a los limpiaparabri-
sas callejeros por buscarse 
“la vida fácil”.

“Hemos visto personas 
aparentemente mendigos, 
cuando usted les mira las 
manos, cuando usted les 
mira las ropas que llevan 
esas personas, están disfra-
zadas de mendigos, no son 
mendigos. En Cuba no hay 
mendigos”, dijo al presentar 
los programas sociales para 
atender la pobreza.

Estas declaraciones, emi-
tidas durante una sesión 
transmitida por la televisión 
nacional, provocaron indig-
nación entre la población, 
en momentos que la isla co-
munista enfrenta una infla-
ción sin precedentes.

“Recuerda: estos no son 
mendigos en Cuba. Son perso-
nas disfrazadas”, dijo un usua-
rios en Facebook, mostrando 
fotografías de personas bus-
cando comida en la basura.

El economista Pedro Mon-
real, a su vez, comentó en X que 
“debe ser que también hay gente 
disfrazada de ‘ministra’” en Cuba.

El presidente Miguel 
Díaz-Canel atajó el martes 
el asunto en su cuenta X: Es 
“muy cuestionable la falta de 
sensibilidad en el enfoque de 
la vulnerabilidad”, dijo.

Después durante una se-
sión del Parlamento, el manda-
tario dedicó 20 minutos para 
corregir la plana a la ministra.

“Ninguno de nosotros 
puede actuar con sober-
bia, actuar con prepoten-
cia, desconectado de las 
realidades que vivimos”, 
señaló ante una comisión 
de atención a la infancia y 
equidad de género.

Díaz-Canel reconoció que 
“estas personas, que a veces 
describimos como mendigos 
o vinculadas a la mendicidad, 
son en realidad expresiones 
concretas de las desigualda-

des sociales y de los proble-
mas” que Cuba enfrenta.

Los niveles de pobreza 
en Cuba se han incremen-
tado en medio de la pro-
funda crisis económica que 
vive el país, con escasez de 
alimentos, medicinas, apa-
gones cotidianos y falta de 
combustible, en medio del 
reforzamiento del embargo 
de Washington desde que 
Donald Trump regresó a la 
Casa Blanca.

El presidente no mencionó 
la palabra pobreza, pero habló 
de personas en situaciones de 
“vulnerabilidad” y “deambu-
lantes” (indigentes), términos 
que el gobierno suele utilizar 
para hablar de este tema.

En 2024, el gobierno re-
portó 189 mil familias y 350 
mil personas en situación 
vulnerable, beneficiadas con 
programas de asistencia so-
cial, entre los 9,7 millones de 
habitantes del país.

Díaz-Canel corrige a funcionaria que 
niega existencia de “mendigos” en Cuba
Nadie puede actuar desconectado de las realidades que vivimos, sostuvo el presidente

AFP

LA HABANA

▲ La ministra de Trabajo y Seguridad Social, Marta Elena Feitó, negó el lunes que las personas que hurgan en los conte-
nedores de basura busquen comida: “no son mendigos, son personas disfrazadas de mendigos”. Foto Afp
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Guatemala ha sido sacudida 
por más de mil sismos en 
la última semana, que de-
jaron siete muertos, nueve 
heridos y más de 12 mil 
damnificados, informó este 
martes protección civil.

La serie de sismos, de 
hasta 5.7 grados de magni-
tud, comenzó el martes de 
la semana pasada con epi-
centro en los municipios de 
Amatitlán y Alotenango, 
cercanos a la capital.

“Hasta la mañana del 15 
de julio, se han registrado 
más de mil eventos sísmicos 
desde el 8 de julio cuando dio 

inicio una secuencia sísmica”, 
indicó la Coordinadora para 
la Reducción de Desastres 
(Conred) en un comunicado.

Al menos 36 temblores 
han sido sensibles para la 
población en la zona central 
del país, según el instituto 
de sismología local.

La Conred recordó que 
la semana pasada los sismos 

dejaron siete muertos, nueve 
heridos, más de 12 mil 200 
damnificados y más de 2 mil 
viviendas con daños. Más de 
un centenar de personas toda-
vía permanecen en albergues.

El gobierno y otras en-
tidades han distribuido a 
los damnificados alimentos, 
útiles de limpieza, agua, fra-
zadas y colchonetas.

El municipio más afec-
tado es Santa María de Je-
sús, de 27 mil habitantes, 
la mayoría indígena maya, 
donde 50 por ciento de las 
casas presenta daños, según 
el alcalde Mario Pérez.

En 2019 un fuerte sismo 
en la zona central generó 
más de 400 réplicas du-
rante dos meses.

Más de mil sismos han sacudido varias 

ciudades de Guatemala en una semana
Suman siete muertos y 12 mil damnificados por los temblores de hasta 5.7 grados

AFP

GUATEMALA

Las enfermedades no 
transmisibles (ENT) y los 
trastornos de salud mental 
le costarán a Sudamérica 
entre 2020 y 2050 más de 
7.3 billones de dólares, que 
equivale a todo el PIB anual 
de América Latina, en pér-
dida de productividad y 
gasto en atención médica, 
señaló este martes el di-
rector de la Organización 
Panamericana de la Salud 
(OPS), Jarbas Barbosa.

“Eso se debe principal-
mente a muertes prema-
turas, discapacidades y 
menor participación en la 
fuerza laboral. Para ponerlo 
en perspectiva es el equi-
valente a todo el Producto 
Interno Bruto anual de toda 
América Latina y el Caribe 
perdido por condiciones 
que se pueden prevenir o 
tratar”, explicó Barbosa du-
rante la presentación del 
informe Una gran tormenta 
acecha en el horizonte’.

Este documento analiza 
el impacto macroeconómico 
de las mencionadas proble-
máticas en la región.

El director de la OPS 
agregó que las “pérdidas 
e c onómicas enormes” 
que se proyectan van 
desde 88 mil millones de 
dólares en Uruguay hasta 
3,7 billones en Brasil.

“La buena salud no solo 
es vital para las personas. 
Es un motor poderoso para 
la seguridad, el crecimiento 
económico, el desarrollo 
social y la prosperidad. Im-
pacta en nuestras econo-
mías, nuestras comunidades 
y nuestro futuro colectivo”, 
resaltó Barbosa.

Añadió que “no solo son 
estadísticas de salud” sino 
“señales de alerta fiscal”, 

porque “no es solo otra crisis 
de salud. La creciente carga 
de las enfermedades no 
transmisibles y las afeccio-
nes de salud mental se han 
convertido en una emer-
gencia económica”.

Las enfermedades no 
transmisibles afectan a 240 
millones de personas en las 
Américas y son la principal 
causa de muerte, según de-
talló la OPS.

“240 millones de perso-
nas en las Américas viven 
con una ENT y todas nece-
sitan atención continua, ac-
cesible y de calidad”, apuntó 
Barbosa, quien agregó que 
en 2021 murieron por una 
enfermedad de ese tipo unas 
seis millones de personas y 
que casi 40 por ciento de es-
tas eran menores de 70 años.

Asimismo, dijo que solo 
las enfermedades cardio-

vasculares y el cáncer re-
presentan más de la mitad 
de esas pérdidas.

El brasileño explicó tam-
bién que el aumento de las 
ENT se debe en gran parte 
al envejecimiento de la po-
blación y a la exposición a 
factores de riesgo. Apuntó 
que los principales son el 
consumo de tabaco, las die-
tas poco saludables, la falta 
de actividad física, el con-
sumo nocivo de alcohol y la 
contaminación del aire.

Desde el año 2000 a la fecha, 
la obesidad en adultos en la re-
gión aumentó un 67.5 por ciento, 
al tiempo que la diabetes creció 
un 52,6 por ciento y la inactivi-
dad física un 24.1 por ciento.

Según dijo Barbosa, 67.5 
por ciento de los adultos en 
las Américas tienen sobre-
peso, cifra que -remarcó- se 
encuentra “muy por encima 
del promedio mundial” de 
43,5 por ciento.

Alerta OPS sobre altos costos de enfermedades no transmisibles 
para Sudamérica, que equivale al PIB anual de AL y el Caribe

EFE

MONTEVIDEO

▲ Las ENT y los trastornos de salud mental le costarán a Sudamérica entre 2020 y 2050 
más de 7.3 billones de dólares, informó Jarbas Barbosa, director de la OPS. Foto Efe
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De drogas el contrabando
¿qué culpa tiene el tomate?
Pero un loco de remate
sólo en eso está pensando
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¡BOMBA!

Ch’íich’ ch’éen u yila’al walkil 12 ja’abo’ob; 
ka’ chíikpaj tu lu’umil Chiapas

CRISTHIAN A. ESPINOSA / P 16

Juntúul u ba’alche’il koos, ti’ le maas mu’uk’antak 
yéetel nojoch yaane’, béeychaj u ka’a yila’al tu jo’oloj 
12 ja’abo’ob tu noj lu’umil México; ila’ab Lacandona 
k’áax úuchik u beeta’al u waktéen cha’anil Chiapas 
Birding Festival 2025, beey úuchik u ya’alal tumen 
u mola’ayil Dimensión Natural.
Ichil tsikbal beeta’ab ichil La Jornada yéetel 
máax jo’olbesik Dimensión Natural, Santiago 
Gibert, beyxan yéetel u yéet meyaj Alan Mon-
roy, ecólogo tropical, tu tsolajo’ob u k’a’ananil u 
kaláanta’al ch’íich’o’ob je’el bix le je’elo’, tumen oka’an 
ichil ba’alche’ob yaan jejeláasil sajbe’entsil ti’al u 
kuxtalo’ob, ts’o’okole’ k’a’anantako’ob ti’al u kuxtalil 
k’áax yaan tu lu’umil México. 

Monroye’ tu tsikbaltaje’ “ch’íich’o’ob ku ch’úuyo’ob 
kaja’an ti’ neotropical k’áaxo’obe’ k’a’anan chuuk ku 
beetiko’ob, tumen lelo’ ku beetik u yantal kuxtal 
tu beel k’áax tu’ux ku yantalo’ob, le beetik kéen 
ila’ako’obe’ ku na’ata’al uts yanik ba’al.
“U yíich’ako’obe’ nuuktak je’ex u ti’al juntúul oso 
grizzly, ts’o’oke’ ku máano’ob chuuk je’ex juntúul 
báalame’; mina’an u jeel ch’íich’ ku chuuk je’ex leti’o’. 
K’a’anan ti’ nojoch k’áax ti’al u yantal. Ti’al u yutsil 
kuxtal ka’atúul ti’ le kooso’oba’ k’a’abéet óoli’ kex 100 
kms cuadradosil ma’alob k’áax”. 
Gibert tu ya’alaj koose’ ila’ab tu winalil abril, ts’o’oke’ 
ma’ jach táaj ch’ija’ani’, “lelo’ u k’áat u ya’ale’ u 
yuumo’obe’ naats’ xan yano’ob; ch’íich’o’obe’ ku bee-

tik u k’u’ob ti’ ka’anal che’ob, le ku p’isiko’ob kichil 40 
yéetel 60 metros u ka’analil, je’ex ya’axchee’”.
U k’aaba’ ich káastelane’: águila arpía (Harpia har-
pyja), kéen u xit u xiik’e’ je’el u p’isik maanal ka’ap’éel 
metro, yéetel je’el u aaltal tak 9 kilos. Beey jáalk’abilo’ 
je’el u kuxtal tak 50 ja’abo’ob yéetel kex 40 wa 
k’ala’an ti’al u kaláanta’al. Ku jaantik ba’alche’ob je’el 
bix ba’ats’o’ob, weecho’ob yéetel perezosos. Ichil u 
tsoolil Lista Roja de la Unión Internacional para la 
Conservación de la Naturaleza (UICN), le ch’íich’a’ 
jats’a’an beey juntúul ba’alche’ ma’ jach mu’uk’a’an 
yanik ikil táan u k’askúunsa’al k’áaxo’ob yéetel 
tumen ku máan chukbil.  Oochel Santiago Gibert 
Isern / Dimensión Natura

Koos: 
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